Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Bibliographie der badischen Geschichte

Lautenschlager, Friedrich

Stuttgart, 1.1929/30(1930) - 8.1960/72(1979); 9.1984

S

urn:nbn:de:bsz:31-41624

Schlippe, Joseph: ~. Schloß. In: Nachrichtenbl. der öffentl. Kulturund Heimatpflege im Regierungsbez. Südbaden 5 (1954) 6 f.

30 893. Batzer, Ernst: Das Balzareschlößle in ∼. In: Die Ortenau 21 (1934) 541 f.

Archivalien s. Nr. 431 (I, 1) — Auswanderung (19. Jahrh.) s. Nr. 21 307 (III) — Dorfrecht (17. Jahrh.) s. Nr. 11 622 (II, 1) — Fischerzunft s. Nr. 21 636 (III) — Grundherrschaft (19. Jahrh.) s. Nr. 12 286, 12 288 (II, 1).

Sachsenflur Kr. Tauberbischofsheim

Geschichte s. Nr. 25 119.

Sachsenhausen Kr. Tauberbischofsheim

30 894. Mossemann, K[arl]: ~. Ein Beitrag zur Dorf- und Heimatgeschichte. Wertheim 1939. 48 S.

-: ~. Dorf- und Heimatgeschichte. In: Jb. Alt-Wertheim. NF. 6 (1953) 53-88; Wertheimer Jb. 1955, 52-83.

30 895. —: Der heilige Leonhard und seine Bedeutung für∼. In: Bad. Heimat 39 (1959) 374—376.

Volkslieder s. Nr. 23 625 (IV) - Volkstracht s. Nr. 23 453 (IV).

Säckingen

1. Kreis (Amtsbezirk)

30 896. E i n w o h n e r b u c h und Gewerbeverzeichnis für ~ und Umgebung . . . Im Anhang Grenzach mit Einwohner- und Gewerbeverzeichnis. Säckingen 1937/38.

Einwohnerbuch ~, Wehr, Bergalingen, Dossenbach, Harpolingen, Hasel, Hütten, Murg, Öflingen, Rickenbach, Rippolingen, Schwörstadt, Wallbach, Willaringen. Khe 1952/53. 1957. 1959.

S. a. Nr. 29 217.

30 897. Land am Hochrhein. Der Kreis Säckingen. Khe 1955. 44 S. (Baden. Monographie einer Landschaft. Jg. 7, Ausg. 5.) [S. 2–4: Otto Bischoff: Der Kreis ~ im Spiegel der Gegenwart.]

Amtsbezirk (1859) s. Nr. 24 949 (IV) — Archivalien s. Nr. 336—337 (I, 1) — Ur- und Frühgeschichte s. Nr. 19 352 (III) — Wirtschaft s. Nr. 21 238 (III).

2. Stadt. Allgemeines. Geschichte

30 898. Säckingen und Umgebung. Hrsg. vom Schwarzwaldverein, Sektion ~. Säckingen 1887. 26 S.

Säckingen und Umgebung. Hrsg. vom Verkehrs- und Verschönerungsverein ~. München [1907]. 40 S.

Gersbach, Emil: ∼. Säckingen 1921. 32 S.

Führerdurch ~ und Umgebung. Säckingen [1930]. 96 S.

30 899. Malzacher, Josef Arnold Claudius: Geschichte von ~ und nächster Umgebung seit den ältesten Zeiten bis zum Anfall an das Großherzogtum Baden und den Kanton Aargau. Säckingen 1911. 235 S.

Badenia.

Zs. des Vereines für bad. Ortsbeschreibung 1 (1864) 202–222.

- Jehle, Fridolin: ~. Geschichte und Bild der Waldstadt am Rhein. In: Bad. Heimat 33 (1953) 113—125.
- -: Die älteste der vier Waldstädte am Rhein. In: Baden 7 (1955) Ausg. 5,7–10.
- —: Aus der Geschichte der Stadt ~. In: Einwohnerbuch Säckingen, Wehr... 1957, 7−14.
- S. a. Nr. 13 115 (II, 2), 20 112 (III).
- 30 900. Jehle, Frid[olin]: Jahrgeschichten von ~ 1445—1494. In: Vom Jura zum Schwarzwald 13 (1938) 48—63.
 S. a. Nr. 2316, 2757 (I, 1).
- 30 901. ~s feierlicher Übergang an Baden am 15. April 1806. In: Alemann. Heimat 1 (1934) Nr. 25.
 - Burgundische Herrschaft s. Nr. 2701 (I, 1) Krieg 1618—1648 s. Nr. 3214 (I, 1) Schwabenkrieg 1499 s. Nr. 4109 (I, 1) Ur- und Frühgeschichte s. Nr. 1253—1254, 1713 (I, 1), 19 487—19 489 (III).

3. Kirche und Schule

- 30 902. Bally, Otto: Das Damenstift ~. Aarau 1884. 29 S. Auch in: Vom Jura zum Schwarzwald 1 (1884) 119—147, 161—167.
 Döbele, Leopold: Chronik des Stifts ~ und seiner Äbtissinnen. In: Vom Jura zum Schwarzwald. NF. 4 (1929) 39—43.
 S. a. Nr. 432 (I, 1), 10 288, 10 444 (II, 1).
- 30 903. Döbele, Leopold: Das Stift ~ und seine Beziehungen zum Fricktal und Hotzenwald. In: Vom Jura zum Schwarzwald. NF. 7 (1932) 16–24. Jehle, Fridolin: Rechts- und Besitzverhältnisse des Stiftes ~ im Fricktal. Ebda. NF. 22 (1947) 6–15. S. a. Nr. 11 756 (II, 1).
- 30 904. Mone, Franz Joseph: Einkünfte des Klosters ∼ in Glarus im 14. Jahrh. In: ZGO 18 (1865) 420–433. S. a. Nr. 2410–2412 (I, 1).
- 30 905. Gatz, Johannes: ~. Terziarinnenkloster. In: Alemania Franciscana antiqua. Bd 1. Ulm 1956, 181—207.
- 30 906. Keller, Erwin: Der Altkatholizismus in ~ 1874–1884. In: FDA 78 (1958) 5–81.
- 30 907. Der Protestantismus in und um ~. Khe 1872. 4 S. (Flugbl. des bad. Hauptvereins der Gustav-Adolf-Stiftung. 5.)
 Siegrist, Karl Christoph: Die evang. Gemeinde in ~ nach 25jährigem Bestand, nebst der von dort aus ins Leben gerufenen Kirchengenossenschaften in Waldshut, Laufenburg und Wehr. Barmen [1882]. 171 S.
- 30 908. Bräutigam, Kurt: Scheffel und ~. Döbele, Adolf: ~ und seine Schulen in den letzten 100 Jahren. Khe [1954]. 14 S.
- 30 909. Gymnasium ~. Festschrift zur Einweihung des neuen Hauses am 14. Mai 1955. Säckingen 1955. 125 S. [S. 11-60: Adolf Döbele: Geschichte des Gymnasiums ~.]
 - Heiliger Fridolin s. Nr. 10 440-10 459 (II, 1), 20 708 (III).

4. Bau- und Kunstgeschichte

30 910. Herr, Ludwig, und Josef Sauer: St.-Fridolins-Münster ~. München 1936. 14 S. (Kirchenführer. S. 173/74.)

S a u e r , Josef: St. Fridolins-Münster, ~. 2. überarb. Aufl. München und Zürich 1956. 14 S. (Kunstführer. 173.)

Tschira, Wilhelm Arnold: ~ und sein Fridolinsmünster. In: Bad. Heimat 19 (1932) 53-66.

Herrmann, Hugo: Kirche und Fest des hl. Fridolin. In: Baden 7 (1955) Ausg. 5, 10–12.

S. a. Nr. 10 446 (II, 1).

30 911. Leo, H[ermann]: Die geschnitzten Bildwerke in der Stiftskirche zu ~ aus dem 15. Jahrhundert. In: Schau-ins-Land 14 (1887) 36–45.

Obser, Karl: Joh. Michael Feichtmayrs Arbeiten für ~. In: ZGO 70 (1916) 455.

Reinle, Adolf: Der Schatz des Münsters zu ~. In: Zs. für schweiz.

Archäologie und Kunstgesch. 10 (1948/49) 131–152.

- 30 912. M o n e , Franz Joseph: [Urkundliche Nachrichten über den Kirchenbau des ehemaligen Frauenklosters zu ~.] In: Anz. für Kunde der teutschen Vorzeit 7 (1838) 183–186.
- 30 913. Reden gehalten bei der Einweihung der evang. Kirche in ~ am 25. Nov. 1863 mit einigen Zugaben. Säckingen 1863. 39 S.
- 30 914. Jehle, Fridolin: Zur Geschichte der Säckinger Brücke. In: Bad. Heimat 36 (1956) 254–258.

 Schilli, Hermann: Die hölzerne Rheinbrücke zu ~, das Werk und seine Meister. Ebda. 259–267.

 Döbele, Leopold: Die alte Holzbrücke zu ~ als Sinnbild der Geschichte
 - einer Stadt und Wahrzeichen einer Landschaft. Ebda. 268–274.
- 30 915. Unsere Friedhöfe. Säckingen 1958. 10 Bl. (Schriftenreihe der Stadt Säckingen.)
- 30 916. Festbericht über die Enthüllungsfeier des Scheffel-Denkmals in ~. Sonntag, den 29. Sept. 1901. Säckingen 1901. 17 S.
- 30 917. Diepgen, Paul: Eine volkstümliche Darstellung des Todes vom Oberrhein. In: Zs. für Volkskunde 40 (1931) 189–192. [Holzgeschnitzte Figur, ursprünglich in der Kirchhofskapelle von Obersäckingen, heute im Säckinger Museum.]

5. Verschiedenes

- 30 918. Jehle, Fridolin: Zur Wirtschaftsgeschichte der Stadt ∼. In: Einwohnerbuch Säckingen, Wehr...1959, 7—14.
- 30 919. Herr, L[udwig]: Geschichte des Waisenhauses ~. In: Pfarrgemeinde St. Fridolin Säckingen. Pfarrführer 1929, 31–32b.
- 30 920. Festschrift des Arbeiterbildungsvereins ~ zur Feier seines 60jährigen Bestehens... am 7., 8. und 9. Juni 1930. Säckingen 1930. 56 S.
- 30 921. Bericht über die Mitgliederversammlung des Arbeitskreises für deutsche Hausforschung in ~ vom 3. bis 5. Sept. 1954. o. O. [1955]. 231 S.

Fastnacht s. Nr. 23 327 (IV) — Feuerwehr s. Nr. 22 268a (III) — Heimatmuseum s. Nr. 19 310, 23 005 (III) — Kolpingsfamilie s. Nr. 22 381 (III) — Bad. Landes-Feuerwehrtag 1890 s. Nr. 15 679 (II, 2) — Münzsammlung des Kommerzienrats O. Bally s. Nr. 9250 (II, 1) — Schloßparkspiele 1923 s. Nr. 18 354 (II, 2) — Stiftungsfest des Hauensteiner Militair Gauverbandes 1886 s. Nr. 13 033 (II, 1).

Saig Kr. Hochschwarzwald

30 922. Riegel, Ludwig: Der Luftkurort ~ und seine Umgebung im bad. Schwarzwald. Fbg 1893. 13 S.

Salem Kr. Überlingen

- 30 923. Ginter, Hermann: Kloster ~. Khe 1934. 68 S. (Vom Bodensee zum Main. 41.) 2. Aufl. 1937.
 Klein, Joseph: ~. Ein Führer durch die Kunstdenkmale und die Geschichte der ehemaligen Reichsabtei Salmansweil. Erster Teil. 5. Aufl. Überlingen 1936. 28 S. S. a. Nr. 7348 (I, 2).
- 30 924. Salem. Münster, Schloß, Schule. Aufnahmen von Toni Schneiders und Siegfried Lauterwasser. Text von Wend Graf Kalnein. Lindau und Konstanz 1958. 26 Bl. mit Abb. (Thorbecke Bildbücher. 24.)
- 30 925. Ginter, Hermann: ~ vor dem Brande des Jahres 1697. In: Bodensee-Chronik 23 (1934) Nr. 14.
 G[inter], H[ermann]: Ein ~er Stich [um 1740]. Ebda. Nr. 12.
- 30 926. K r a u s , F[ranz] X[aver]: Originalbericht über den Brand der Abteigebäude von ~ 1697, 9.—10. März. In: ZGGFreib 7 (1888) 182—185. S. a. Nr. 15 664c (II, 2).
- 30 927. Kalnein, Wend Graf: ∼s Stellung in der Kunst des Bodenseegebietes. In: SVG Bodensee 74 (1956) 15–24. S. a. Nr. 7339 (I, 2).
- 30 928. Ginter, Hermann: Beiträge zur ∼er Kunstgeschichte des Barock. Der Bau des Klosters und der Stephansfelder Kapelle durch Franz Beer. In: FDA 62 (1934) 215–263.
- 30 929. Hirmer, Max: Cistercienserabteikirche ~. 10 Aufnahmen. Einführung von Georg Weise. München 1950. 8 Bl. mit Abb. (Führer zu dt. Kunstdenkmälern.)

Weise, Georg: Das Münster zu ~. München 1952. 12 S., 16 S. Abb. (Führer zu dt. Kunstdenkmälern.)

Lang, H[einrich]: Die Cistercienser-Klosterkirche in ~. In: Zs. für Bauwesen 23 (1873) 387—392.

S. a. Nr. 25 473.

- 30 930. Hammer, Oskar: Das Münster in ~. Sein ursprünglicher Chor und sein Gewölbe- und Strebesystem. Arnsberg 1920. 35 S., mehrere Bl. Abb. (Diss. der TH Stuttgart von 1923.)
 - Schürenberg, L[isa]: Die ursprüngliche Chorform der Cistercienserkirche in ~. In: Zs. für Kunstgesch. 7 (1938) 342—345. S. a. Nr. 18 830 (II, 2).

D. a. 1 (1. 10 ccc (11)

38 Bibliogr. Bad. Gesch. V

594 Salem

- 30 931. Thünker, Annemarie: Die Barockisierung mittelalterlicher Kircheninnenräume in Süddeutschland. o. O. 1945. 225 Bl. [Masch.] (Münchener phil. Diss.) [Darin auch ~. Ehem. Zisterzienserklosterkirche.]
 - K l e i n , Josef: Beiträge zur Geschichte des ∼er Münsters. Die Verlegung des Hochaltares und des Chores 1750/52. In: Bodensee-Chronik 16 (1927) Nr. 18–19.
 - Ginter, Hermann: ~ und Johann Kaspar Bagnato. Ebda. 20 (1931) Nr. 16—24.
- 30 932. A u f l e g e r , Otto: Süddeutsche Architektur und Ornamentik im XVIII. Jahrhundert. Bd VI. Altäre und Skulpturen des Münsters zu ~. München 1892. 20 Lichtdr. mit 2 S. Text.
 - Schnorr von Carolsfeld, Ludwig: Der plastische Schmuck im Innern des Münsters zu ~ aus den Jahren 1774—1784 von Johann Georg Dürr und Johann Georg Wieland. Berlin 1906. 124 S. (Leipziger phil. Diss.)
 - Klein, Joseph: Die Gedankenwelt im ~er Münster. Eine Beschreibung und Erklärung der Bilder im Münster der ehem. Cistercienser-Reichsabtei Salmansweil nach dem theologisch-hist. Inhalt. Überlingen 1921. IV, 166 S.
- 30 933. —: Die Schwarze Mutter Gottes in ∼. In: Birnauer Kalender 12 (1932) 98 bis 105.
- 30 934. —: Zur Geschichte und Ikonographie des ∼er Münsters. In: Bodensee-Chronik 16 (1927) Nr. 17.
- 30 935. G [inter], H[ermann]: Eine Totentafel [im ~er Münster]. Ebda. 22 (1933) Nr. 20.
 S. a. Nr. 7343 (I, 2).
- 30 936. Obser, Karl: Zur Herkunft des Bronzekruzifixes vor dem ∼er Münster. In: ZGO 65 (1911) 599–604.
- 30 937. Klein, Joseph: Die ∼er Orgeln und Orgelbauer. In: Birnauer Kalender 9 (1929) 73–81.

 Ginter, Hermann: ∼er Barockorgeln. In: Bodensee-Chronik 22 (1933)

 Nr. 5–7.
- 30 938. Klein, Joseph: Vom ~er Münsterturm und seinen Glocken. In: Birnauer Kalender 7 (1927) 55–65.
- 30 939. Oh eimb, Rüdiger von: Schloß ~. München 1953. 22 S., 16 S. Abb. (Führer zu dt. Kunstdenkmälern.)
- 30 940. Boell, Adolf: Die Kunstschätze im Markgräflichen Schlosse zu ~. In: Literar. Beilage der Karlsruher Ztg 2 (1880) Nr. 49.

 Kalnein, [Wend] Graf: Die Schätze des ehemaligen Klosters ~ aus Markgräflich Bad. Besitz. In: Baden 8 (1956) Ausg. 3, 31 f.

 S. a. Nr. 23 006 (III).
- 30 941. Klein, Joseph: Der ∼er Ofen. In: Birnauer Kalender 6 (1926) 106 bis 113.
- 30 942. Sauer, Horst: Ein ∼er Brunnenbau des 18. Jahrhunderts. In: ZGO 89 (1937) 711–716.
- 30 943. Hirsch, Fritz: Der ~er Torkel. In: Bad. Heimat 11 (1924) 161-196.

30 944. Schwarz, Benedikt: Acta scolae Salemitana. In: Bad. Schulztg 1913, Nr. 3–5.

Fladt, Wilhelm: Als unsere Urgroßeltern in die Schule gingen. Aus alten ~er Schulakten. In: Alemann. Volk 6 (1938) Nr. 25.

Glaeser, Otto: Aus dem Internats- und Schulleben des alten ~er Gymnasiums. Ebda. Nr. 30–32.

S. a. Nr. 17 376 (II, 2).

30 945. Salem. Die neue und die alte Schule. Hrsg. von Heinrich Blendinger. Lindau 1948. 38 S. [S. 7—25: Heinrich Blendinger: ~er Erziehung; S. 27—38: Otto Glaeser: Die ~er Klosterschule.]

Hoffmann, E[rnst]: Ein Brief über die Schule in Schloß ~. In: Das

Jb. der bad. Lehrer 1 (1925) 153-156.

Ulrich, Key L.: Schule Schloß ~. In: Baden 1 (1949) Ausg. 4, 55 f. Hahn, Kurt: Rückblick. In: Die Sammlung 8 (1953) 573—579. [Betr. die Schloßschule ~.]

S. a. Nr. 22 269 (III).

Bibliothek s. Nr. 48 (I, 1) — Buchdruck s. Nr. 22 679 (III) — Frühgeschichtl. Funde s. Nr. 1255—1256 (I, 1) — Gemarkungskarten von Dörfern und Höfen der Abtei Salem von 1751 s. Nr. 24 597 (IV) — Gobelin-Manufaktur s. Nr. 21 951 (III) — Salemer Handschriften in der Universitätsbibliothek Heidelberg s. Nr. 17 954 (II, 2) — Schloß Kirchberg s. Nr. 28 590 — Krieg 1618—1648 s. Nr. 19 856 (III) — Reichsstift Salem s. Abschnitt E 9 h (I, 2 und III) — Schwedensagen s. Nr. 23 564 (IV) — Sparkasse s. Nr. 15 333 (II, 2), 22 204 (III) — Gaßners Teufelsaustreibung 1774 s. Nr. 29 893 — Theater (18. Jahrh.) s. Nr. 18 312 (II, 2) — Markgräfl. Bad. Waldungen s. Nr. 21 562 (III) — Wallfahrt der Meersburger nach Salem 1746 s. Nr. 29 873.

Sand Kr. Kehl

30 946. Willareth, Otto: ∼er Chronik. Kehl 1907. 164 S. Römischer Münzschatzfund s. Nr. 1714 (I, 1).

Sandhausen Kr. Heidelberg

- 30 947. Festschrift zum Heimattag ~, 2.—4. Juli 1955. Leimen 1955. 39 S. [S. 18—33: Karl Steinhart und Michael Petri: Heimatgeschichte von ~.]
- 30 948. Festschrift zum 75jährigen Jubiläum der Freiwilligen Feuerwehr ~ vom 28. bis 30. Juni 1958. o. O. 1958. 26 Bl.
- 30 949. M.G.V. "Liederkranz 1906" ~. Festschrift zum fünfzigjährigen Jubiläum... am 16., 17. und 18. Juni 1956. o. O. 1956. 83 S.

Landwirtschaft s. Nr. 13 433 (II, 2) - Urnengräber s. Nr. 19 490 (III).

Sandhofen, Stadtbezirk s. Mannheim-Sandhofen.

Sandweier Kr. Rastatt

30 950. R ößler, O[skar]: Jagdhaus ~. In: Die Ortenau 8 (1921) 69 f. Mayer, Erich: Jagdschloß ~. Ebda. 21 (1934) 47 f. Waldgebiet "Geggenau" s. Nr. 21 549 (III) — Pfarrei s. Nr. 10 260

(II, 1) - Römischer Fund s. Nr. 1560 (I, 1).

St. Blasien Kr. Hochschwarzwald

1. Amtsbezirk

Archivalien s. Nr. 338-339 (I, 1).

2. Gemeinde

30 951. [Marmor, Johann:] ~ und seine Umgebung. Fbg 1864. 24 S.

Marmor, J[ohann]: ~ und seine Umgebungen in topographischer,
geschichtlicher und naturgeschichtlicher Beziehung. 2. umgearb. und verm.

Aufl. Konstanz 1872. VI, 30 S.

Buisson, A[ugust]: ~ in topographischer und geschichtlicher Beziehung, sowie als Luftkurort. Mit einem medicinischen Abschnitte: ~s Klima und seine Heilfaktoren von P. Haufe. Fbg 1883. VI, 126 S.

—: ~ in seiner Vergangenheit und Gegenwart als Kurort. 2. vielfach verm. Aufl. Fbg 1888. VIII, 254 S.

-: ~. 4. vollst. neubearb. Aufl. Fbg 1899. VI, 164 S.
-: ~. 5. verb. und verm. Aufl. Fbg 1907. VIII, 180 S.

30 952. Weiß, [Xaver]: Spazierwege und Lagen in der Umgebung von ~. Fbg 1876. 65 S.

St. Blasien (Schwarzwald). Ein praktischer Führer. Fbg 1906. 16 S. St. Blasien im Schwarzwald. Sommer- und Winterkurort. München [1908]. 54 S.

St. Blasien im südlichen bad. Schwarzwald. Sommer- und Winter-Luft- und Terrain-Kurort. Hrsg. vom Kurverein ~. Fbg [um 1915].

S. a. Nr. 24 959 (IV).

30 953. Schuhwerk, Franz: Der Dom auf dem Schwarzwald. In: Baden 9 (1957) Ausg. 5, 18 f.

30 954. Klüber, Karl Werner: Die ältesten Traueinträge der Klosterpfarrei ~, eine wanderungsgeschichtliche Quelle. In: Archiv für Sippenforschung 18 (1941) 6–11.

30 955. Hagnauer, L.: Jesuitenkolleg ~. In: St. Konradsblatt 36 (1956) 662 f.

30 956. Die evang. Gemeinde St. Blasien in Vergangenheit und Gegenwart. Hrsg. von Maurus Gerner-Beuerle. Lahr 1936. 35 S.

30 957. 50 Jahre Sanatorium St. Blasien im südlichen Schwarzwald. Heilanstalt für Lungenkranke 1882—1932. München 1932. 8 Bl.

Baumwollenspinnmaschinen-Fabrik und Baumwollenspinnerei (19. Jahrh.) s. Nr. 14 397 (II, 2) — Medizinisch-meteorolog. Versuchs- und Beratungsstelle s. Nr. 22 427 (III) — Plan eines Kanals zwischen Rhein und Donau über St. Blasien (18. Jahrh.) s. Nr. 22 056 (III) — Sparkasse s. Nr. 22 205 (III) — Volkslieder s. Nr. 23 626 (IV).

3. Kloster

a. Allgemeines. Geschichte

30 958. Wernet, Karl Friedrich: Veröffentlichte Aufsätze zur Geschichte des Klosters ~ und seiner Besitzungen. [Tl 1.2.] Ulm 1955. 1956. [Masch.]

St. Blasien 597

30 959. B a d e r , Josef: Kurze Geschichte der ehemaligen Abtei ~. In: Bader: Briefe über das bad. Oberland. Fbg 1833, 67–83. — Dass. u. d. T. Geschichte des Gotteshauses ~. In: Badenia 1 (1839) 171–191.

Birkenmayer, A[dolf]: Beiträge zur Geschichte ~s. I. Pfandschaftsbriefe [16./17. Jahrh.]. II. Grenzbeschrieb des Zwing- und Bann-Gebietes.

III. Zunftordnung für ~. In: FDA 20 (1889) 45-61.

Kloster und Kirche ~. In: Breisgauer Chronik 5 (1913) Nr. 11–12. 14. Schneider, Reinhold: Die Kuppel im Schwarzwald. Aus der Geschichte ~s. In: Festgabe für Wilhelm Hausenstein. München 1952, 57 bis 66. — Auch in: Heimat Baden-Württemberg. Hdbg 1955, 305–313. S. a. Nr. 10 402 (II, 1), 31 032.

30 960. Mutter, Otto: ~. FS zum tausendjährigen Bestehen der Abtei ~. Neustadt 1946. 24 S.
Wohleb, L[eo]: Ansprache zur Tausend-Jahr-Feier der Abtei und Gemeinde ~ (21. Juli 1946). In: Benediktin. Monatsschrift 22 (1946) 161 bis 166.

- 30 961. Rosenberg, Marc: Allegorie auf ∼. Bemalter Kupferstich. In: Veröffentlichungen der Großherzogl. Bad. Sammlungen für Altertums- und Völkerkunde in Karlsruhe 1895, 53–74.
- 30 962. Kronthal, Berthold: Zur Geschichte des Klosters ~. Breslau 1888. 28 S. (Breslauer phil. Diss.)
- 30 963. Der liber constructionis monasterii ad s. Blasium. Von 900—1400. In:
 Quellensammlung der bad. Landesgeschichte. Hrsg. von F. J. Mone.
 Bd 4. Khe 1867, 76—142.
 Wortmann, Felix: Liber constructionis monasterii Sti. Blasii situm
 [!] in Nigra Silva. o. O. 1931. 145 Bl. [Masch.] (Wiener phil. Diss.)
 Weise, Georg: Der Bericht des sogen. liber constructionis über die ältesten Klosterbauten in ~. In: ZGO 65 (1911) 605—620.
- 30 964. [Reble, Columban:] Liber originum monasterii Sancti Blasii in Silva Hercynia. Das ist: Ein alt-geschribenes Buch vom Ursprung deß Gotts-Hauses ~ auff dem Schwartzwald. Wiederumb renovirt, augirt und continuirt biß auf jetzige Zeiten . . . Waldshut 1716. 328 S.
- 30 965. Fragmenta necrologii et annales necrologici monasterii S. Blasii in Nigra Silva. In: MG. Necrologia Germaniae. Bd 1. Hrsg. von Franz Ludwig Baumann. Berlin 1888, 323—333.

M o n e , Fridegar: Annales necrologici St.-Blasiani 963—1453. In: Anz. für Kunde der dt. Vorzeit. NF. 9 (1862) 109—112.

B ü d i n g e r , Max: Necrologii Sanblasiani Fragmentum. Wien 1858/59. 4 S.

Mooyer, E[rnst] F[riedrich]: Über das Bruchstück eines Nekrologiums des St. Blasiusklosters im Schwarzwalde. In: Anz. für Kunde der dt. Vorzeit. NF. 7 (1860) 353–356; 8 (1861) 113–116. S. a. Nr. 1951 (I, 1).

30 966. B ü t t n e r, H[einrich]: ~ und das Bistum Basel im 11./12. Jahrhundert. In: Zs. für schweiz. Kirchengesch. 44 (1950) 138—148. S. a. Nr. 20 679 (III).

598

- 30 967 H a f n e r , Otto: Verbrüderungsvertrag zwischen Hirsau, ~ und Muri O.S.B. In: Studien und Mitt. aus dem Benedictiner- und dem Cistercienser-Orden 17 (1896) 3—14.
- 30 968. Schulte, Aloys: Eine unausgefertigte Urkunde Kaiser Friedrichs I. [hergestellt im Kloster ~]. In: ZGO 42 (1888) 120—125.
- 30 969. Schneider, Eugen: Die Lostrennung des Klosters Ochsenhausen von ~. Ebda. 52 (1898) 79–83.
- 30 970. Albers, Bruno: Vertrag der beiden Gotteshäuser ~ und Petershausen wegen Übergabe des Priorates in Mengen [1773]. In: FDA 27 (1899) 326-330.
- 30 971. Obser, Karl: Zur Geschichte ∼s in und nach dem Bauernkriege. In: ZGO 44 (1890) 124—127.
 S. a. Nr. 2758 (I, 1).
- 30 972. Krieger, Albert: Das Kloster ~ im Jahre 1591. In: ZGO 74 (1920) 449-452. [2 Visitationsberichte.]
- 30 973. Weech, Friedrich von: Ein Brief Kaiser Carl VI. an den Abt von ~ [1733]. Ebda. 25 (1873) 98-100.
- 30 974. Koch, [Christoph Wilhelm]: Nachrichten von der Abtei St. Blasi. In: Briefwechsel meist statistischen Inhalts. Hrsg. von August Ludwig Schlözer. Göttingen 1775, 193–205.

Nicolai, Friedrich: Beschreibung einer Reise durch Deutschland und die Schweiz, im Jahre 1781. 12. Bd. Berlin und Stettin 1796. 176, 140 S.

[Über den Aufenthalt in ~.]

Pfeilschifter, Georg: Friedrich Nicolais Briefwechsel mit ~. Ein Beitrag zu seiner Beurteilung des Katholizismus auf Grund seiner süddeutschen Reise von 1781. München 1935. 97 S. (Sitzungsberr. der Bayer. Ak. der Wissenschaften. Phil.-hist. Abt. 1935, 2.)

Sander, Heinrich: Beschreibung seiner Reisen durch Frankreich, die Niederlande, Holland, Deutschland und Italien. 2. Theil. Leipzig 1784. [S. 327—424: Reise nach ~. Um Michaelis 1781.]

S. a. Nr. 24 458 (IV).

- 30 975. Feyerliche U e b e r s e t z u n g etlicher Gebeine des heiligen Bischoffs und Abtes Pirminius aus der Tyrolischen Haupt- und Residenzstadt Innspruck in das Fürstliche Stift St. Blasi auf dem Schwarzwalde. St. Blasien 1777. 58 S.
- 30 976. Rieder, Karl: Die Aufhebung des Klosters ~. Khe [1907]. 24 S.
- 30 977. Raschl, Thiemo: ~s Wanderung nach Oesterreich. In: Die Pyramide 18 (1929) Nr. 9.

Moro, Gotbert: Zur 150-Jahr-Feier der Wiederbesiedlung des Benediktinerstiftes St. Paul im Lavanttal durch die Mönche von ~. In: Carinthia I. Geschichtl. und volkskundl. Beitr. zur Heimatkunde Kärntens 149 (1959) 315–321.

Trende, Adolf: St. Paul in Kärnten, ~ und die Schweiz. In: Zs. für schweiz. Kirchengesch. 46 (1952) 225–234.

St. Blasien 599

30 978. K r a u s , F[ranz] X[aver]: Grabschriften der letzten Häupter des S. Blasianer Convents in S. Paul in Kärnten. In: ZGGFreib 11 (1894) 117 f.

Annalen 932—1143 s. Nr. 1950 (I, 1), 19 703 (III) — Grafschaft Hauenstein und die Unruhen der Salpeterer s. Abschnitt E 3 b 3 (I, 2), Nr. 20 108 bis 20 110 (III) — Markgraf Karl Friedrich in St. Blasien 1791 s. Nr. 4835 (I, 2) — Liber originum des Abtes Caspar Molitor s. Nr. 2256 (I, 1), 9142 (II, 1) — Übertragung habsburgischer Gebeine nach St. Blasien 1770 s. Nr. 2161—2162 (I, 1) — Wappen s. Nr. 20 447 (III).

b. Rechtliche Verhältnisse

- 30 979. The saurus diplomaticus continens dotationes, donationes, privilegia, immunitates, exemtiones, confirmationes aliasque concessiones ac gratias ... congregationi et principali ac imperiali monasterio S. Blasii factas auctoritate ac iussu celsimi ac reverendissimi S.R.J. principis eiusdemque congregationis abbatis Meinradi . . . ordine chronologico collectus . . . St. Blasien 1764.
- 30 980. Privilegium Kaisers Otto I. für das ~-Stift. 963. In: Wetzlar'sche Beitr. für Gesch. und Rechtsalterthümer 2 (1845) 94 f.
 Privilegium Kaisers Heinrich V. für das Stift ~; 1123. Ebda. 2 (1845) 96 bis 99.
 Wibel, H[ans]: Das Diplom Otto's II. für ~. In: Neues Archiv der Ges. für ältere dt. Geschichtskunde 30 (1905) 152–164.
- 30 981. Hirsch, Hans: Studien über die Privilegien süddeutscher Klöster des 11. und 12. Jahrhunderts. VIII. Bemerkungen zu den Königs- und Papsturkunden des Klosters ~. In: MIÖG. Erg.Bd 7 (1907) 543—568.
- 30 982. Müller, Wolfgang: Untersuchungen über die Privaturkunden des Klosters ~ im 13. und 14. Jahrhundert. In: MIOG 55 (1944) 1–145. (Freib. theol. Diss. von 1940.)
- 30 983. En derle, Joseph: Studien über den Besitz des Klosters ~ von seinen Anfängen bis ins 14. Jahrhundert. Fbg 1909. 70 S. (Freib. phil. Diss.)
- 30 984. Wernet, Karl Friedrich: Der Zwing und Bann ∼s. In: Mein Heimatland 27 (1940) 149—177.

 Beringer, Leo: Eine Kolonie des hl. Benedikt. Die Besiedlung südöstlich vom Feldberg vom 11. bis 14. Jahrhundert. In: Oberländer Chronik 1952, Nr. 67.

 S. a. Nr. 11 710, 11 713, 11 775 (II, 1).
- 30 985. Feßler, August: Ein Manumissionsbrief des Klosters ~ [von 1768].
 In: Mein Heimatland 20 (1933) 123.
 S. a. Nr. 13 316-13 317 (II, 2).
- 30 986. Büttner, Heinrich: ~ und das Elsaß. Donaueschingen 1939. 33 S. (Veröff. aus dem Fürstlich Fürstenb. Archiv. 4.)
- 30 987. B [a d e r , Joseph]: Das ehemalige sanktblasische Amt Basel. In: ZGO 2 (1851) 194–211.
 S. a. Nr. 7307 (I, 2).

- 30 988. B [ader, Joseph]: Das ehemalige sanktblasische Amt Klingenau. In: ZGO 1 (1850) 452-476; 2 (1851) 214-216.
 - Huber, Joh[ann]: Die Sanktblasier-Pröpste in Klingnau und Wislikofen. In: FDA 9 (1875) 361–366.
 - —: Urkunden-Regeste über die ehemaligen sanctblasischen Propsteien Klingenau und Wislighofen im Aargau. Mit Ergänzungen von J[oseph] B a d e r . Ebda. 10 (1876) 315—339.
 - —: Die Regesten der ehemaligen Sanktblasier Propsteien Klingnau und Wislikofen im Aargau. Luzern 1878. VI, 160 S.
- 30 988a.H o p p e l e r , Robert: Die ältere Offnung von Lützelhard. In: Anz. für schweiz. Gesch. NF. 7 (1894–1897) 313–317. [Betr. die Rechte ~s daselbst.]
- 30 989. Morel, Gall: Gefälle des Klosters ~ in den Cantonen Luzern und Unterwalden. (Nach einem Urbar von 1371.) In: Der Geschichtsfreund. Mitt. des hist. Vereins der fünf Orte 22 (1867) 77–85.
- 30 990. B a d e r, [Joseph]: Das ehemalige sanktblasische Amt Zürich. In: ZGO 5 (1854) 96—128.
- 30 991. Mehring, G[ebhard]: Aus dem Pergamentkopialbuch des Kl. ~ (14. Jahrh.) in St. Paul. In: Württ. Vjh. für Landesgesch. NF. 22 (1913) 120 bis 124.
 - Bonndorf (Grafschaft, Gemeinde und Paulinerkloster) s. Nr. 7390—7391 (I, 2), 25 537 Forst- und Waldordnungen s. Nr. 13 797 (II, 2), 21 572 (III) Amt Gutenburg s. Nr. 27 098 Amt Krozingen s. Nr. 25 386 Mönchshöfe s. Nr. 11 711 (II, 1) Kameralherrschaften Staufen und Kirchhofen s. Nr. 31 378.

c. Kultur und Kunst

- 30 992. B a d e r , Joseph: Das ehemalige Kloster ~ und seine Gelehrten-Academie. In: FDA 8 (1874) 103–253.
 - Lindner, Pirmin: Fürst-Abtei ~. Ergänzung zur Schrift J. Baders: Das ehemalige Kloster ~ und seine Gelehrten-Akademie. Ebda. 21 (1890) 25–48.
 - Bihler, Otto: Aus der Gelehrtenwelt des ehemaligen Benediktinerstiftes ~. In: Breisgauer Chronik 11 (1919) Nr. 17–19.
- 30 993. Allgeier, Arthur: Zum Besuch des Generals von Zurlauben in ~ 1783 und dem Schweizer Kreis um die Historia Nigrae Silvae. In: Alemann. Jb. 1953, 392–402.
- 30 994. Denk, Willibald: Zur Geschichte des St. Blasianerbreviers. In: Studien und Mitt. zur Gesch. des Benediktinerordens 35 (1914) 245–280.
- 30 995. K r a u s , F[ranz] X[aver]: Die Schätze ∼s in der Abtei St. Paul in Kärnten. In: ZGO 43 (1889) 46–68.
 S. a. Nr. 578 (I, 1).
- 30 996. Trende, Adolf: Die Stiftsbibliothek in St. Paul. In: Carinthia I 142 (1952) 609-668.
 S. a. Nr. 18 091, 18 093 (II, 2).

- 30 997. Schütz, Wolfgang: Die große Kreuzpartikel von ∼/St. Paul und ihre drei Fassungen. In: Carinthia I 149 (1959) 611–632.
- 30 998. Heider, Gustav: Liturgische Gewänder aus dem Stifte ~, dermalen aufbewahrt im Stifte St. Paul in Kärnten. In: Jb. der k.k. Central-Commission zur Erforschung und Erhaltung der Baudenkmale 4 (1860) 109 bis 174, 10 Taf.

Bernold von St. Blasien s. Nr. 1962—1966 (I, 1), 19704—19705 (III) — Bibliothek (18. Jahrh.) s. Nr. 18092 (II, 2), 22782 (III) — Geschichtsschreibung (Germania sacra) s. Nr. 725, 734, 737—738 (I, 1).

d. Baugeschichte

- 30 999. Schleich, [Gottlieb]: Kirche und Kolleg ~. München 1951. 22 S. (Kleiner Kirchenführer. 555.)
 - Die Kunstdenkmäler des Großherzogthums Baden. Bd 3. Die Kunstdenkmäler des Kreises Waldshut. Bearb. von Franz Xaver Kraus. Fbg 1892. [S. 68–107: ~.]
- 31 000. Schmieder, L[udwig]: Das ehemalige Benediktinerkloster ~. Khe 1921. 52 S. (Vom Bodensee zum Main. 14.) — 2. umgearb. Aufl. 1936. 76 S.
 - −: Das Benediktinerkloster ~. Eine baugeschichtl. Studie. Augsburg 1929. XV, 247 S., 123 Abb., 128 S.
 - Buisson, A[ugust]: Zur Baugeschichte der ehemaligen Benediktinerabtei ~. In: Schau-ins-Land 33 (1906) 1—34.
- 31 001. Raschl, Thiemo: Das Brandunglück ~sim Jahre 1768. In: Die Pyramide 10 (1921) Nr. 27.
- 31 002. Feyerlich keit des in dem fürstlichen Stift ~ eingeweihten neuen Tempels. St. Gallen 1784. L, 201 S.
 Ebner, Jakob: Die letzten großen Festtage im Kloster ~ anno 1783.
 In: Konradskalender 1935, 75–81.
- 31 003. St. Blasier Skizzen. Das Kloster und seine Verwendung in den Jahren 1850–1874. In: Alemann. Heimat 3 (1936) Nr. 10.
- 31 004. Schwarz, W.: Der Brand von ~ vor 60 Jahren. Ebda. 1 (1934) Nr. 2.
- 31 005. M ü n z e l, Gustav: Die Wiederherstellung der Abteikirche in ~. In: Bad. Heimat. Zs. für Stadt und Land, Dorf und Hof 5 (1913) 81—84. S c h m i e d e r, L[udwig]: Wiederherstellung der ehemaligen Benediktiner-Kirche ~. In: Dt. Bauztg 47 (1913) Nr. 77.
- 31 006. Widmer, Karl: Die Fresken von Walther Georgi in der Abteikirche zu ~. In: Die Kunst. Mh. für freie und angewandte Kunst 30 (1914) 169–182.
- 31 007. Schwarz, F[riedrich] W.: Das große Orgelwerk in der Stadtkirche zu ~. Eine geschichtl. Würdigung der früheren und eine Beschreibung der heutigen Orgel. Überlingen 1914. 22 S. 2. Aufl. 1924. 26 S.
 - R a h n e r , Hugo Ernst: Der Neubau der Stiftsorgel ~ unter Abt Martin Gerbert durch Johann Andreas Silbermann. In: Archiv für Musikforschung 2 (1937) 433–454.

Wörsching, Joseph: Die Silbermannorgel in ∼. In: Der Kirchensänger. Zs. für kath. Kirchenmusik und Liturgie 38 (1938) Beil. Nr. 1. 23 S.

St. Georgen im Schwarzwald Kr. Villingen

1. Stadt

31 008. Ein wohnerbuch, Brigach, Buchenberg, Burgberg, Erdmannsweiler, Fischbach, Königsfeld, Langenschiltach, Neuhausen, Niedereschach, Oberkirnach, Peterzell, Schabenhausen, Stockburg, Tennenbronn, Weiler [Zahl der Gemeinden wechselt]. Khe 1953. 1957. 1959.

31 009. Kalchschmidt, Karl Theodor: Geschichte des Klosters, der Stadt und des Kirchspiels ~. Hdbg 1895. VIII, 174 S.

Heinemann, Bartholomäus: Geschichte der Stadt ~. Fbg 1939. 55 S.

Chronik der Stadt ~. In: Einwohnerbuch St. Georgen... 1957, 7—14.

Leuchtenmacher, P[aul]: Die Bergstadt ~. In: Baden 10 (1958)

Ausg. 1, 26—28.

Arnold, Theo: ~. In: Einwohnerbuch St. Georgen ... 1959, 9-12.

31 010. Heinemann, Barthel: Die Heidensteine bei ~. In: Der Schwarzwald 35 (1932) 37 f.

Eisengießerei (Hölzle, Hackenjos & Co.) s. Nr. 21 791 (III) — Landesverein "Bad. Heimat" s. Nr. 849 (I, 1) — Sagen s. Nr. 23 565 (IV) — Volkssprüche s. Nr. 23 685 (IV) — Volkstracht s. Nr. 23 454 (IV) — Werkzeugmaschinenfabrik (Weisser) s. Nr. 21 812 (III).

2. Kloster

31 011. Gründlicher Bericht von dem uralten deß Heiligen Römischen Reichs Gotteshauß ~ Ordinis S. P. Benedicti. o. O. 1714. 79 S.

S c h ö n s t e i n , Johann Baptist: Kurze Geschichte des ehemaligen Benediktiner-Stiftes ~. M. Einsiedeln 1824. 53 S.

Martini, Eduard Christian: Geschichte des Klosters und der Pfarrei ~ mit Rücksicht auf die Umgegend. St. Georgen 1859. V, 310 S.

B a d e r , Josef: ~. In: Badenia 3 (1844) 209-226.

Rothenhäusler, Konrad: Die Abteien und Stifte des Herzogthums Württemberg im Zeitalter der Reformation. Stgt 1886. [S. 166–177: Die Benediktiner-Abtei ~.]

Roder, Christian: Das Benediktinerkloster ~, hauptsächlich in seiner Beziehung zur Stadt Villingen. In: FDA 33 (1905) 1—76. S. a. Nr. 31 738.

- 31 012. Monumenta historico-chronologica monastica collecta a Gallo Mezler. Hrsg. von J. G[eorg] Mayer. 3. Die Äbte der Klöster Thennenbach und ~. In: FDA 15 (1882) 224–246.
- 31 013. Notitiae fundationis et traditionum monasterii S. Georgii in Nigra Silva. In: MG SS. Bd 15. Hannover 1888, 1005—1023.

 B a d e r , Joseph: Die notitia fundationis des Klosters ~. In: ZGO 9 (1859) 193—225.

Roth von Schreckenstein, Karl Heinrich Frhr: Über die Notitia Fundationis des Klosters ~, unter bes. Berücks. der darin zur Bezeichnung der Geburtsstände und Standesverhältnisse dienenden Worte. Ebda. 37 (1884) 338—384.

Hirsch, Hans: Studien über die Privilegien süddeutscher Klöster des 11. und 12. Jahrhunderts. IV. Die Stiftungsurkunden des Klosters ~. In: MIOG, Erg.Bd 7 (1907) 487—497.

31 014. Büttner, Heinrich: ~ und die Zähringer. In: ZGO 92 (1940) 1-23.

31 015. Bauerreiß, Romuald: ~, ein Reformmittelpunkt Südostdeutschlands im beginnenden 12. Jahrhundert. In: Studien und Mitt. zur Gesch. des Benediktiner-Ordens 51 (1933) 196—201; 52 (1934) 47—56.

31 016. Acht, Peter: Das Empfängerkonzept eines unausgefertigten Diploms Friedrichs I. (Ein Beitrag zu den Reformen ~s.) In: MIÖG, Erg.Bd 14 (1939) 249–259.

31 017. Kraus, Joh. Adam: Rechtsordnung des Klosters ~ zu Owingen und Stetten b. Haig (vor 1438). In: Zollerheimat 6 (1937) 53-55.

Annalen 613–1308 s. Nr. 1952–1953 (I, 1) – Landkarte des Klostergebietes (um 1600) s. Nr. 24 598 – St. Georgener Prediger s. Nr. 9511 bis 9513, 9517, 9521 (II, 1).

St. Georgen, Stadtteil s. Freiburg-St. Georgen.

St. Ilgen Kr. Heidelberg

31 018. Halter, Otto: Beiträge zur Geschichte von ~. In: Mannh. Gbll. 9 (1908) 55-65.

31 019. —: Klösterlein ~. Ebda. 10 (1909) 110—113. —: Die Kloster-Kirche in ~. Ebda. 11 (1910) 13—21.

31 020. Turnverein "Germania 1892" ~. 1892—1952. Festschrift zum 60-jährigen Vereins-Jubiläum... am 12., 13. und 14. Juli 1952. St. Ilgen 1952. 22 S. [S. 4—7: Philipp Stumpf: Aus der Ortsgeschichte von ~.]
Bronzezeitl. Siedlungs. Nr. 19 491 (III).

St. Ilgen, Weiler s. Laufen Kr. Müllheim.

St. Katharina, ehem. Kloster, Konstanz-Allmannsdorf

31 021. Wilhelm, Ludwig: Das Frauenkloster ~. In: Alemann. Volk 4 (1936)
Nr. 30-32.

Baier, Hermann: Die Aufhebung des Klosters ~. In: Bodensee-Chronik 14 (1925) Nr. 12.

St. Leon Kr. Heidelberg

31 022. Kümmel, Werner: Das Rathaus von ~. In: Bad. Heimat. Zs. für Stadt und Land, Dorf und Hof 2 (1910) 85 f.

Auswanderung (18. Jahrh.) s. Nr. 13 377 (II, 2) — Einwohnerbuch s. Nr. 32 042 — Soziale Struktur und Lebensstandard (1953/54) s. Nr. 21 277 (III).

St. Märgen Kr. Hochschwarzwald

31 023. St. Märgen. Ein Führer für Kurgäste und Touristen. Bearb. von Mitgliedern des Verkehrsvereins. Hrsg. von der Kurverwaltung ~. Fbg [1930]. 68 S.

- 31 024. Löffler: Aus der Geschichte ~s. In: Alemann. Heimat 1 (1934) Nr. 13.
- 31 025. B a d e r , Josef: Die Schicksale der ehemaligen Abtei ~. In: FDA 2 (1866) 211–278.
 S. a. Nr. 31 032.
- 31 026. Löffler, Lorenz: Herrlichkeiten der Marienzelle zu ~. Ein vollständiges Gebetbuch... 2. veränd. Aufl. Fbg 1878. 344 S. [Mit Gesch. des Klosters und der Wallfahrt in ~.]
- 31 027. Ginter, Hermann: ~. Pfarr- und Wallfahrtskirche, ehemalige Augustinerkirche. München [1951]. 14 S. (Kleine Kunst- und Kirchenführer. 539.)
- 31 028. Beschreibung der gnadenreichen Bildnuß Mariae, welche in dem löbl. Gotts-Hauß der Regulirten Chor-Herrn S. Augustini, Congregationis Lateranensis, Mariae-Zell genannt, auf dem Schwartzwald verehrt wird, und schon über 600 Jahr mit beständigen Wunder-Gnaden leuchtet. Das fünfftemahl aufgelegt . . . Fbg 1751. 155 S.

 Ginter, Hermann: Das Gnadenbild von ~ . In: Freib. kath. Kirchenbl.

Ginter, Hermann: Das Gnadenbild von ~. In: Freib. kath. Kirchenbl. 1951, 309 f.

- 31 029. Wörsching, Joseph: Die Silbermannorgel in ∼. In: Der Kirchensänger. Zs. für kath. Kirchenmusik und Liturgie 38 (1938) 31–40.
- 31 030. Krebs, Engelbert: Die beiden Klausmatten des Schwarzwaldklosters ~. In: Schau-ins-Land 61 (1934) 49-52.
- 31 031. Motsch, Karl: Aus der Geschichte der Erbhöfe von ~. In: Alemannisch'Heimet 1937, 113 f.

Bevölkerung: Bäuerin s. Nr. 13 502 (II, 2) — Bibliothek s. Nr. 18 094 (II, 2) — Forstwirtschaft s. Nr. 21 563 (III) — Heimatvertriebene (nach 1945) s. Nr. 21 384 (III) — Wirtschaft s. Nr. 21 206 (III).

St. Peter Kr. Freiburg

31 032. Mayer, Julius: Geschichte der Benediktinerabtei ~. Fbg 1893. XI, 266 S.

Bader, Josef: Ein Ausflug nach ~. In: Badenia 2 (1840) 312–320.
Baumann, F[ranz] L[udwig]: Geschichtliches aus ~. 13. bis 18. Jahrhundert. In: FDA 14 (1881) 63–96.

Bihler, Otto: Das ehemalige Benediktinerstift ~. In: Breisgauer Chronik 5 (1913) Nr. 6.

Berlis, Max: Geschichte des Klosters ~. Ebda. 6 (1914) Nr. 18—21. Kollofrath, M[aximilian]: Aus der Geschichte des Breisgaus. Die Klöster ~ — St. Märgen — St. Blasien. In: Einwohnerbuch der Stadt Freiburg i. Br. 1956, 9—23.

- 31 033. Harlacher, Richard: Die Geschichtsschreibung des Benediktinerklosters ~. In: Zs. des Freib. Geschichtsvereins 42 (1929) 63—110. (Freib. phil. Diss.)
- 31 034. Monumenta historico-chronologica monastica collecta a Gallo Mezler. Hrsg. von J. G[eorg] Mayer. 1. Die Äbte des Klosters∼. In: FDA 13 (1880) 283−297.

St. Peter 605

- 31 035. Necrologium minus monasterii S. Petri Nigrae Silvae. In: MG. Necrologia Germaniae. Bd 1. Hrsg. Franz Ludwig Baumann. Berlin 1888, 334 bis 338.
- 31 036. Fleig, Edgar: Handschriftliche, wirtschafts- und verfassungsgeschichtliche Studien zur Geschichte des Klosters ~. Fbg 1908. 128 S. (Jber. des Großh. Friedrichsgymnasiums in Freiburg i. Br. 1907/08, Beil.)

Der Rotulus Sanpetrinus nach dem Original im Großh. General-Landesarchiv zu Karlsruhe hrsg. von Friedrich von W e e c h. In: FDA 15 (1882) 133–184.

Pfaff, Fridrich: An alten Grenzen. (Die Mark des Klosters ~ nach dem Rotulus Sanpetrinus.) In: Bad. Heimat. Zs. für Stadt und Land, Dorf und Hof 2 (1904) 161–165.

Flamm, Hermann: Ein neues Blatt des Rotulus San Petrinus aus dem Freiburger Stadtarchiv. In: ZGO 67 (1913) 72-84.

Wallach, Luitpold: Gütergeschäfte zwischen Zwiefalten und ~ um 1130. In: Württ. Vjh. für Landesgesch. NF. 40 (1934) 22–26.

- 31 037. Ginter, Hermann: Kloster ~ und die Erneuerung von Cluni-Hirsau. In: Oberrhein. Pastoralbl. 50 (1949) 89–97.
- 31 038. Frankhauser, Fritz: Kloster ~ im Jahr 1739, nach den Aufzeichnungen des Paters Johann Nepomuk Maichelbeck. In: ZGO 70 (1916) 276–295.
- 31 039. Mayer, Julius: Das "Testamentum" des P. Basilius Meggle von ~ bei der Ablegung der Kloster-Gelübde [1778]. In: FDA 29 (1901) 298 f.
- 31 040. Vollständiger Unterricht alles dessen, was die Laienbrüder zu ~ zu beobachten haben. Geschrieben von Br. H[einrich] R [a u s c h e r] im Jahre 1782. Mitget. von Julius M a y e r. Ebda. 33 (1905) 140–244.
- 31 041. Zell, Franz: Verhandlungen über die Ausdehnung der in der Abtei ~ bis dahin abgehaltenen jährlichen Festfeier am 24. Juli zu Ehren des sel. Markgrafen Bernhard von Baden, auf die ganze Diöcese Constanz [1777]. Ebda. 4 (1869) 311—319.
- 31 042. Morath, Wolfgang: Die Aufhebung des Klosters ~ vor 150 Jahren. In: Oberrhein. Pastoralbl. 57 (1956) 328–334.
 Das Kloster ~ und seine Aufhebung vor hundert Jahren. In: Breisgauer Chronik 2 (1910) Nr. 13–14.
- 31 043. Ginter, Hermann: Kloster ~. Ein Abriß seiner Kultur- und Kunstgeschichte. Khe 1949. 123 S., 64 S. Abb.
- 31 044. Ginter, Hermann: Pfarr- und Priesterseminarkirche ~. München [1952]. 15 S. (Kleiner Kunstführer. 561.)

 Die Kirche zu ~. In: Christl. Kunstbll. 1875, Nr. 151.

 S. a. Nr. 26 773, 29 201.
- 31 045. Schneyer, Ludwig: Die Baugeschichte des Klosters ~. 178, VIII S. [Masch.] (Freib. phil. Diss. von 1928.)

 Ziegler, Fritz: Aus der Baugeschichte der Kirche in ~. In: Schau-ins-Land 45 (1918) 27—34.

 S. a. Nr. 18 833 (II, 2).



Badische Landesbibliothek
Karlsruhe

- 31 046. Festum cathedrae S. Petri, Das ist St. Peter Stuel-Feur, als . . . Frantz Johann Antoni . . . Hoch-Fürstlich-Bischöfflich-Constantzischer Weyh-Bischoff . . . die neu-gebaute Basilicam deß Heiligen Apostel-Fürsten Petri mit achttägigem Jubel-Fest in dem lobwürdigen Gotts-Hauß ~ den 29ten Herbstmonat im Jahr 1727 dediciert . . . Rottweil 1831. 11 Bl., 525 S., 7 Bl.
- 31 047. Ginter, Hermann: Freskenschmuck eines klösterlichen Festsaales. In: St. Lukas. Bll. für angewandte religiöse Kunst 1928, Nr. 1, 8–14.
- 31 048. Münzel, Gustav: Die Bibliotheksfiguren Christian Wenzingers im Kloster ~. In: Schau-ins-Land 47/50 (1923) 70-75.
- 31 049. Berlis, Max: Der alte Klosterbrunnen zu ~. In: Mein Heimatland 12 (1925) 141.
- 31 050. Siegel, Alois: Das Markusblatt zu ~. In: Oberrhein. Kunst 3 (1928) 113-117.

Bevölkerung s. Nr. 13 193 (II, 2) — Bibliothek s. Nr. 18 095—18 096, 19 053 (II, 2), 22 783 (III) — Hofverfassung s. Nr. 11 728 (II, 1) — Markgraf Karl Friedrich in St. Peter 1773 s. Nr. 4820—4821 (I, 2) — Priesterseminar s. Nr. 20 738 (III) — Leibherrliche Rechte des Klosters St. Peter in der Herrschaft Triberg s. Nr. 11 750 (II, 1) — Reliquien s. Nr. 20 701 (III) — Wirtschaft s. Nr. 21 206 (III).

St. Peter, ausgegangenes Kloster auf dem Kaiserstuhl

- 31 051. Poinsignon, [Gustav] A[dolf]: Das verschollene Klösterlein ~. In: Schau-ins-Land 14 (1887) 13-17.
 - St. Trudpert, ehem. Kloster, Gem. Obermünstertal Kr. Müllheim
- 31 052. Martini, Ed[uard] Christ[ian]: Ein Gang nach ∼. In: Schau-ins-Land 2 (1874/75) 4—6, 12 f.

 M. F.: Ein Besuch in ∼. In: Breisgauer Chronik 10 (1918) Nr. 11.

 Schneider, Reinhold: ∼. In: Bad. Heimat 35 (1955) 291—298.
- 31 053. Beiträge zur Geschichte von ~. Hrsg. von Theodor Mayer. Fbg
 1937. 200 S. (Veröff. des Oberrheinischen Inst. für geschichtl. Landeskunde Freiburg i. Br. 3.) [S. 11–30: Theodor Mayer: ~ und der Breisgau; S. 31–60: Norbert Fickermann: Über die metrischen Subskriptionen der Passio Trudperti; S. 61–84: Marcel Beck: ~ bis zum
 10. Jahrhundert; S. 85–121: Friedrich Hefele: Paläographische und
 sphragistische Untersuchungen über ~ er Urkunden; S. 122–151: Heinrich Büttner: ~ im Hochmittelalter; S. 152–168: Theodor MayerEdenhauser: Prozeßrechtsgeschichtliches aus ~; S. 169–201: Johanna Bastian: Der Güterbesitz des Klosters ~.]
- 31 054. Ortus et occasus antiquissimi monasterii S. Trutperti... cum brevi elencho praepositorum et abbatum eiusdem monasterii. Fbg 1660. 56 S. Strohmeyer, Willibald: Die politischen Schicksale des Klosters und der Herrschaft ~ im Laufe der Jahrhunderte. In: FDA 60 (1932) 168 bis 238.

 S. a. Nr. 10 509 (II, 1).

- 31 055. Strohmeyer, Willibald: Die Äbte des Klosters ~. In: FDA 61 (1933) 53-117; 63 (1935) 65-120.
- 31 056. -: Die Konventualen des Klosters ~. Ebda. 67 (1940) 175-208.
- 31 057. B a d e r , Joseph: Urkunden der ehemaligen Abtei ~. In: ZGO 21 (1868) 369–384.
 - Weech, [Friedrich] von: Urkundenbuch des Benedictinerklosters ~. Ebda. 30 (1878) 76–128, 323–399.
- 31 058. Schulte, Aloys: Studien zur ältesten und älteren Geschichte der Habsburger und ihrer Besitzungen, vor allem im Elsaß. 8. Beziehungen zu ~. Die Urkundenfälschungen. In: MIÖG 8 (1887) 538—550.

 Strohmeyer, Willibald: Die Stifter und Vögte des Klosters ~. Die mittelalterlichen Urkundenfälschungen. In: FDA 54 (1926) 106—152.
- 31 059. König, J[oseph]: Zur Geschichte von ~. Über die Pastoration der Klosterpfarreien. Ebda. 15 (1882) 119–132.
- 31 060. Strohmeyer, Willibald: Die Aufhebung des Klosters ~ im Jahre 1806. Ebda. 64 (1936) 209-277.
- 31 061. Lorenz, Adolf: Das Kloster ~. In: Denkmalpflege und Heimatschutz 27 (1925) Sonderheft, 30—38.
 S. a. Nr. 18 833 (II, 2).
- 31 062. Rosenberg, Marc: Das Kreuz von ~. Eine alamannische Nielloarbeit aus spätromanischer Zeit. Fbg 1894. 34 S. Auch in: Schau-ins-Land 20 (1893) 49—80.
 - [Bock, Cornelius:] Die Kreuzpartikel zu ~. In: Christl. Kunstbll. 2 (1863) Nr. 19.
 - Heuser, Hans-Jörgen: Das Niellokreuz von ∼. In: Zs. für Kunstwissenschaft 6 (1952) 27—46.
- 31 063. Sauer, Joseph: Unbekannte Kunstwerke aus dem Kloster ~. In: Zs. des Freib. Geschichtsvereins 46 (1935) 55–82.
 - —: Nochmals das ~er Reliquienkreuz in St. Petersburg. Ebda. 48 (1938) 121—123.
 - Annalen (bis 1246) s. Nr. 1954 (I, 1) Dingrotel (15. Jahrh.) s. Nr. 11 624 (II, 1) Provinz-Mutterhaus der Schwestern vom hl. Josef s. Nr. 20 690 (III) Heiliger Trudpert s. Nr. 10 501—10 510 (II, 1), 20 719 (III) Zinsgüter im Schönauer Tal s. Nr. 11 745 (II, 1).
 - St. Ulrich Kr. Freiburg
- 31 064. [Perrot, Josef:] Der heilige Ulrich Bekenner O.S.B. und sein Priorat. Fbg 1955. 55 S. S. a. Nr. 20 720 (III). S. a. Nr. 10 511—10 514 (II, 1).
- 31 065. H [elmle], H[einrich]: ~. In: Schau-ins-Land 1 (1873/74).

 Nothelfer, J[ohann] Ev.: Das ehemalige Priorat ~. In: FDA 14 (1881) 97—140.
 - Hugard, Rudolf: Das Priorat ~. In: Schau-ins-Land 16 (1889) 49-62.
- 31 066. Jantzen, Hans: Der Meister der Madonna von ~. In: FS für Adolph Goldschmidt zum 60. Geburtstag am 15. Januar 1923. Leipzig 1923, 52—60.

- 31 067. Ziegler, Fritz: Das Mittelbild der Deckenfresken in der Kirche zu ~. In: Schau-ins-Land 51/53 (1926) 98–100.
- 31 068. Moller-Racke, Rita: Studien zur Bauskulptur um 1100 am Oberund Mittelrhein. In: Oberrhein. Kunst 10 (1942) 39–68. (Münchener phil. Diss.) [S. 44–46: Das Taufbecken von ~.] Kraus, Johann Adam: Die Taufstein-Inschrift von ~. In: FDA 75

(1955) 314 f.

31 069. H [elmle], H[einrich]: Der Springbrunnen zu ~. In: Schau-ins-Land 1 (1873/74).

B a a d e r , Bernhard: Das Brunnenbecken zu ~. Ebda.

Bergbau s. Nr. 21 681 (III) — Burg Birkenberg s. Nr. 25 470 — Kirchenbau (18. Jahrh.) s. Nr. 18 833 (II, 2) — Reliquien s. Nr. 20 701 (III) — Totenbuch s. Nr. 23 968 (IV).

St. Wilhelm Kr. Freiburg

31 070. B a d e r , Josef: ~. In: Badenia 3 (1844) 137-146.

Säuglingssterblichkeit s. Nr. 22 283 (III) — Wilde Schneeburg s. Nr. 31 136.

Sasbach Kr. Bühl

- 31 071. Döbele, Ernst: Geschichte der Pfarrei ∼. Bühl 1950. 344 S.
- 31 072. H ü p p , Rudolf: Kirchenbuch-Kartei ~ 1697—1809. In: Mein Heimatland 25 (1938) 118—121.
- 31 073. Schindler, H[ermann]: Stiftungsurkunde der St. Hilarius-Kaplanei in der Pfarrkirche zu ~. In: FDA 24 (1895) 257–266.
- 31 074. Aus der Heimschule Lender, ~. ~er Alltag gestern und heute. Bühl 1949. 27 S.
 - 75 Jahre Heimschule Lender. Schriftleitung: Leo Kuhn. Bühl 1950. 104 S.
- 31 075. Kähni, Otto: Das Wasserschloß in ~. In: Die Ortenau 21 (1934) 226 f.
- 31 076. Batzer, Ernst: Schloß Lindenhaus. Ebda. 225.
- 31 077. Pfleger, L[ucien]: Das Turennedenkmal zu ∼. In: Elsaßland 12 (1932) 176—178.

S. a. Nr. 3448-3449, 3456-3457, 3459, 3463 (I, 1).

31 078. Hieber, Hermann: Vom ~er Gottesacker. In: Die Pyramide 1920, Nr. 49.

Einwohnerbuch s. Nr. 25 019 — Schlemmerei (17. Jahrh.) s. Nr. 16 180 (II, 2) — Wallfahrt s. Nr. 31 079.

Sasbach Kr. Emmendingen

S. Nr. 29 198.

Sasbachried Kr. Bühl

Einwohnerbuch s. Nr. 25 019.

Sasbachwalden Kr. Bühl

31 079. Brommer, Ferd[inand]: Wallfahrtsbüchlein von ∼, mit einer Geschichte der dortigen Wallfahrt. Offenburg 1894. 37 S.

Matt, August: Wallfahrtsbuch zur heiligsten Dreifaltigkeit in ~. Bühl 1927. 301 S.

Beck, Eugen: Die Verlegung der Wallfahrt zur Allerheiligsten Dreifaltigkeit vom Hochfeld bei Sasbach nach ~. In: Die Ortenau 39 (1959) 89–95.

31 080. B.: Die Kirche zur hochheiligen Dreifaltigkeit zu ~. In: Freib. kath. Kirchenbl. 38 (1894) 314–316.

Einwohnerbuch s. Nr. 25 019 — Ruine Hohenrod s. Nr. 27 875 — Bäuerliche Jagdgerechtigkeiten s. Nr. 13 929 (II, 2).

Sauldorf Kr. Stockach

31 081. Ewald-Schübeck, Frida: Zur Wiederherstellung des Rother Altars des Hans Strüb. In: Mannh. Gbll. 40 (1939) 4—7.
S. a. Nr. 792 (I, 1).

Algehof: Ortsname s. Nr. 24 175 (IV).

Sausenberg, Burgruine, Gem. Kandern Kr. Müllheim

31 082. Martini, E[duard] Chr[istian]: Sausenburg. In: Schau-ins-Land 3 (1876) 93-97.

N a e h e r, J[ulius], und H[einrich] M a u r e r : Die alt-bad. Burgen und Schlösser des Breisgaues. 2. Aufl. Emmendingen 1896. [S. 77–83: Burg ~.]

Herzog, E[rnst]: Die Sausenburg. In: Mbll. des Bad. Schwarzwaldvereins 5 (1902) 109–112.

Schabenhausen Kr. Villingen

Einwohnerbuch s. Nr. 31 008 - Geschichte s. Nr. 25 890.

Schachen Kr. Säckingen

Einwohnerbuch s. Nr. 29 138 - Geschichte s. Nr. 27 840.

Schallbach Kr. Lörrach

Taufstein s. Nr. 18 914 (II, 2).

Schapbach Kr. Wolfach

31 082a.S c h r e m p p , Hermann: Wie der Glaswaldsee zu seinem Namen kam. In: Der Schwarzwald 84 (1953) 105—107.

S. a. Nr. 24 774 (IV).

Bauernwald s. Nr. 21 564 (III) — Bleierzgang Friedrich-Christian s. Nr. 21 688 (III) — Burgruine Romberg s. Nr. 30 875 — Volkskundliches s. Nr. 23 255 (IV).

Scharfenstein, ehem. Burg, Gem. Obermünstertal Kr. Müllheim

31 083. Hugard, Rud[olf], und [Gustav] A[dolf] Poinsignon: Burg ~ In: Schau-ins-Land 15 (1888) 67-74.

Schatthausen Kr. Heidelberg

31 084. Stocker, C[arl] W[ilhelm] F[riedrich] L[udwig]: Chronik von ~ Hdbg 1864. 16 S.

Pfisterer, Adolf: Orts-Chronik von ∼. Schatthausen 1955. 180 S Einwohnerbuch s. Nr. 32 042.

39 Bibliogr. Bad. Gesch. V

Schauenburg, Burgruine, Gem. Oberkirch Kr. Offenburg

- 31 085. E b h a r d t , Bodo: Deutsche Burgen. Berlin 1898. [S. 178—194: ~.]

 K o c h , K[onrad] A[lbert]: Die ~. In: Aus dem Schwarzwald 27 (1919)

 57—59.
 - Schauenburg, Bertha Frfr von: Die Ruine ~. In: Die Ortenau 21 (1934) 259–270.

S. a. Nr. 30 217.

- 31 086. Baumeisterrechnungen von ~ 1438-1447. Berlin 1902. 6 S. (Burgwart. Jg. 3, Nr. 4, Urkunden-Beilage.)
- 31 087. Möller, Walter: Genealogische Untersuchungen zur Geschichte der ~.
 In: ZGO 78 (1926) 515–526.

Schauenburger Fehde (1432) s. Abschnitt D 1 f 1 (I, 1), Nr. 19 786 (III).

- Schauenburg, Burgruine, Gem. Dossenheim Kr. Heidelberg

 31 088. Reumont, Alfred: ~ und Strahlenburg an der Bergstraße. In: Gottschalck, Friedrich: Die Ritterburgen und Bergschlösser Deutschlands.
 - Bd 8. Halle 1831, 105–119.

 M ü n c h , J[ulius]: Ruine ~. In: Frisch auf! Mitt. des Odenwaldklubs

 Ortsgr. Mannheim-Ludwigshafen e.V. 9 (1929) 2–7, 20.
- 31 089. Keller, Richard August: Die Sage von der ~ [in einem Gedicht von Christian Nagel]. In: Mannh. Gbll. 21 (1920) 66 f.

Scheibenhardt, Schloß s. Karlsruhe-Bulach.

Scheidental Kr. Buchen

S. a. Nr. 25 974.

- 31 090. Hofmann, Markus: Allerhand Ernstes und Heiteres aus Oberscheidental. In: Der Wartturm 4 (1928/29) Nr. 6.
 - Kath. Pfarrei s. Nr. 31 128 Landwirtschaft s. Nr. 13 433 (II, 2) Römerkastell s. Nr. 1489 (I, 1) Volkskundliches s. Nr. 23 251 (IV).

Schellbronn Kr. Pforzheim

31 091. K ü n z i g , R[obert]: ~. In: Unsere Heimat. Hbl. für Pforzheim und Umgebung 1957, Nr. 1/2.

Schenkenzell Kr. Wolfach

- 31 092. Siegel, A[lois]: 700 Jahre ~. 16.—18. Juli 1955. Wolfach 1955. 12 Bl. S. a. Nr. 31 113.
- 31 093. Siegel, A[lois]: Volkskundliches aus ~. In: Der Lichtgang 5 (1955) H. 7.
- 31 094. Wohleb, Joseph L[udolph]: Die Kinzigtäler Kirchenbauten des fürstenbergischen Baumeisters Franz Joseph Salzmann (1724−1786). ∼. In: Die Ortenau 31 (1951) 57−61.
- 31 095. Fautz, Hermann: Die Schenkenburg und die Herrschaft ~. Der Burgstall und das Schlößle bei ~. Die Ruine Wittichenstein. Schiltach 1954 28 S.
 - -: Die Schenkenburg. In: Die Ortenau 21 (1934) 431-443.
 - -: Der Burgstall. Ebda. 443.

-: Das Schlößle bei ~. Ebda. 444.

Steinkreuz auf dem Hochberg s. Nr. 23 933 (IV).

Scherzheim Kr. Kehl

- 31 096. Feßler, August: 800 Jahre ~. In: Die Ortenau 35 (1955) 51-71.
- 31 097. Lauppe, Ludwig: Die Reformation im klösterlich-schwarzachischen Kirchspiel ~-Lichtenau. Ebda. 32 (1952) 71–84, 167–178.
- 31 098. Feßler, August: Das Tagebuch meines Urgroßvaters. Ebda. 34 (1954) 64-70. [Für die Jahre 1810-1865.]
- 31 099. −: Der ~er Großhof. Ebda. 26 (1939) 78–86.

Wald: Rechtsstreit (18. Jahrh.) s. Nr. 11 625 (II, 1).

Scherzingen Kr. Freiburg

31 100. Gagg, K[arl] von: Einiges aus dem Hexenthale. 1. "Bürgle" oder die Ruine ~. In: Schau-ins-Land 12 (1885) 47—49.

Schielberg Kr. Karlsruhe

- 31 101. Langenbach, Heinrich: ~. Ein geschichtl. Überblick der politischen Gemeinde ~. Ettlingen 1917. 41 S.
 - FS und Heimatbuch der Gemeinde und des ehemaligen Klosterdorfes
 ... Rotensol 1955. 84 S.

S. a. Nr. 30 418.

Kloster Frauenalb s. Nr. 26 283-26 288.

Schienen Kr. Konstanz

- 31 102. Marbe, Karl: Die gnadenreiche Wallfahrt zu Unserer lieben Frau von ~. Fbg 1879. VIII, 120 S.
- 31 103. Frauenfelder, Reinhard: Der Oberbühlhof auf dem Schienerberg als Benediktinerkloster. In: Hegau 4 (1959) 161–168.
 S. a. Nr. 27 886.
- 31 104. S c h m i d , Karl: Gebetsverbrüderungen als Quelle für die Geschichte des Klosters ~. In: Hegau 1 (1956) 31—42.
- 31 108. −: Die Muttergottes von ∼. In: Das Bodenseebuch 30 (1943) 9 f. nesius nach ∼. In: ZGO 24 (1872) 1−21.
- 31 106. K ast, August: Kriegszeiten auf dem Schienerberg. Auszug aus der Chronik von ~. In: Bodensee-Chronik 25 (1936) Nr. 13–14.
- 31 107. Hecht, Josef: Der romanische Kirchenbau des Bodenseegebietes. Bd 1. Basel 1928. [S. 173–181: Die Kirchenbauten des Klosters ~.]
- 31 108. -: Die Muttergottes von ~. In: Das Bodenseebuch 30 (1943) 9 f.
- 31 109. Baier, Hermann: Der Verkauf der St. Michaelskapelle in ~. In: Bodensee-Chronik 19 (1930) Nr. 22.

Domänenärar s. Nr. 15 570 (II, 2) — Einwohnerbuch s. Nr. 30 615 — Frühgeschichtl. Fund s. Nr. 1257 (I, 1) — Schrotzburg s. Nr. 31 215.

Schillingstadt Kr. Buchen Geschichte s. Nr. 25 119.

Schiltach Kr. Wolfach

- 31 110. Fautz, Hermann: Abriß der Geschichte der Stadt ~. Schiltach 1953. 27 S.
 - —: Beitrag zur Siedlungsgeschichte der Gemeinden ∼-Stadt und Lehengericht. Offenburg 1953. 26 S.
 - Eyth, Heinrich: Einiges von ~. In: Aus dem Schwarzwald 18 (1910) Nr. 4-5.
 - Korndörfer, Waltraut: ~. In: Baden 10 (1958) Ausg. 2, 34–36. S. a. Nr. 27 912.
- 31 111. Fautz, Hermann: Die militärischen und kriegerischen Ereignisse in ~.
 In: FS zum 60jährigen Stiftungsfest des Krieger- und Militärverein Schiltach. Schiltach 1934. 13 Bl.
- 31 112. —: Die Gemeinden ~ und Lehengericht. Monographische Darstellung ihrer Entwicklungs- und Trennungsgeschichte. In: Die Ortenau 28 (1941) 49—63.
 - Die alten Lagerbücher als Quellen für die Geschichte der Gemeinden
 Stadt und Lehengericht.
 erhält das Stadt- und Marktrecht. Ebda.
 33 (1953) 72–88.
- 31 113. -: ~ und Schenkenzell in der Gaugrafschaft Sulz. Ebda. 33 (1953) 67-72.
- 31 114. Rößger, A[lban]: Bilder aus einer kleinen altwürttembergischen Schwarzwaldstadt vom Ende des dreißigjährigen Krieges. In: Württ. Vjh. für Landesgesch. NF. 1 (1892) 386—408.

 Batzer, Ernst: Auszüge aus dem ältesten ∼er Kirchenbuch. In: Die

Ortenau 11 (1924) 75 f.

- 31 115. Wingenroth, Max: ~. In: Ekkhart 1 (1920) 110—120. Trautwein, Eduard: Alt-~. In: Der Schwarzwald 36 (1933) 1—4. S. a. Nr. 23 892 (IV).
- 31 116. Batzer, Ernst: ~ und Schickhardt. In: Die Ortenau 12 (1925) 98-101.
- 31 117. Fautz, Hermann: Die Burg ~. Ebda. 21 (1934) 417—427.

 Hauth, Julius: Das Ende des ~er Bergschlosses "Hohe Landes Ehr".

 In: Evang. Gemeindebl. für Schiltach-Lehengericht 7 (1934) Nr. 1—4.
- 31 118. Fautz, Hermann: Die Willenburg. In: Die Ortenau 21 (1934) 428-431.
- 31 119. -: Der Marktbrunnen in ~. Ebda. 26 (1939) 188-190.
- 31 120. Festschrift zum 60jährigen Stiftungsfest des Krieger- und Militärverein ~ ... am 16. und 17. Juni 1934. Schiltach 1934. 26 Bl. [Darin: Otto Dresse: Geschichte des Krieger- und Militärvereins ~.]
 - Einwohnerbuch s. Nr. 32 100 Fachwerkhäuser s. Nr. 23 855 (IV) Feuersbrunst 1533 s. Nr. 22 254 (III) Feuerwehr s. Nr. 15 716 (II, 2) Flößerei s. Nr. 14 107, 15 082 (II, 2), 22 106 (III) Flurnamen s. Nr. 24 271 (IV) Gegenreformation s. Nr. 9783 (II, 1) Handwerkerzünfte s. Nr. 21 727 (III) Hexenverbrennungen s. Nr. 11 870 (II, 1) Kirche und Schule um 1813 s. Nr. 11 046 (II, 1) Mundart s. Nr. 24 106 (IV) Sylvesterzug s. Nr. 23 417 (IV) Theater s. Nr. 18 355—18 358 (II, 2).

Schlächtenhaus Kr. Lörrach

Kloster Weitenau s. Nr. 31 967-31 969.

Schlatt Kr. Freiburg

31 121. Schulte, Aloys: Die Anfänge der Kommende des Lazaritenritterordens zu ~. In: ZGO 40 (1886) 462–470.

S. a. Nr. 15 945 (II, 2), 20 688 (III).

Fridolinskult s. Nr. 20 708 (III) - Frühgeschichtl. Funde s. Nr. 19 492 (III).

Schlatt unter Krähen Kr. Konstanz

Gefecht 1799 s. Nr. 3864 (I, 1) — Freiherrlich von Reischach'sches Archiv s. Nr. 19 102 (III).

Schliengen Kr. Müllheim

31 122. Wolff-Küentzle, Irma: Heimat der Mutter. In: Die Markgrafschaft 10 (1958) H. 2.

E i s e l e , A[lbert]: ∼. Ein Überblick über die geschichtl. Entwicklung des Dorfes. Ebda. 11 (1959) H. 7–8.

- 31 123. B a d e r , [Joseph]: Urkunden und Regeste über die ehemalige Hochstift-Basel'sche Landvogtei ~. [Dorf] ~. In: ZGO 15 (1863) 228–255, 458 bis 488; 16 (1864) 227–256; 17 (1865) 99–126, 221–254, 356–374, 466 bis 490; 18 (1865) 218–224.
- 31 124. Le i ber, Ferdinand: Fünf Sippen aus ∼. In: Mein Heimatland 23 (1936) 452–454; 24 (1937) 223.
- 31 125. Membrez, A[médée]: ~er im Schweizerregiment des Fürstbischofs von Basel in französischem Dienst. 1758–1792. In: Das Markgräflerland 7 (1936) 73–76, 98–105, 113–119.
- 31 126. Boepple, Helmut: Fieberepidemie in ~. o. O. 1949. 55 Bl. [Masch.] (Freib. med. Diss.)

Stift-säckingischer Dinghof s. Nr. 11 627 (II, 1) — Dorfordnung von 1546 s. Nr. 11 626 (II, 1) — Krieg 1618—1648 s. Nr. 19 857 (III) — Krieg 1792 bis 1797 s. Nr. 19 919 (III) — Übergang an Baden 1803 s. Nr. 20 010 (III).

Schlierbach, Stadtteil s. Heidelberg-Schlierbach.

Schlierstadt Kr. Buchen

31 127. Götzelmann, Ambrosius: Zur Geschichte des Dorfes ~. In: Der Wartturm 3 (1927/28) Nr. 8a.

Brümmer, Alois: Allerhand Ernstes und Heiteres aus ~. Ebda.

Kloster Seligental s. Nr. 31 310-31 311.

Schlossau Kr. Buchen

31 128. Lenz, Otto: Das Werden der Pfarreien ~ und Oberscheidental. Buchen [um 1935]. 53 S.

Evang. Gemeinde s. Nr. 11 045 (II, 1) - Römerkastell s. Nr. 1489 (I, 1).

Schluchsee Kr. Hochschwarzwald

S. Nr. 24 959 (IV).

31 129. Gutting, Otto: Die Hinterbauernhofkapelle in Aha. In: Mein Heimatland 20 (1933) 252–261.

Glasmacherrodung Äule s. Nr. 21 771 (III), 23 823 (IV) — Münzfund s. Nr. 20 481 (III).

Schluchtern Kr. Heilbronn (bis 1945 Kr. Sinsheim)

31 130. Lauer, Hermann: Geschichte von ~. Donaueschingen 1925. 48 S. Volkskundliches s. Nr. 23 256 (IV).

Schmieheim Kr. Lahr

- 31 131. Neu, Heinrich: Geschichte des Dorfes ~ einschließlich einer kurzen Geschichte der evang. Kirche von Ettenheim, Kippenheim, Kippenheimweiler und Mahlberg. Ettenheim 1902. 102 S.
- 31 132. Fuchs, Hans Arno: Schloß ~. In: Mein Heimatland 19 (1932) 102 bis
 108.

L u d w i g , Adolf: Das Schloß zu ~. In: Die Ortenau 21 (1934) 492–494. Brauerei (Stöckle) s. Nr. 21 908 (III) — Volkssprüche und Verse s. Nr. 23 655 (IV).

Schneeburg, Burgruine, Gem. Ebringen Kr. Freiburg

- 31 133. Pfaff, Fridrich: Die Schneeburgen im Breisgau und die Snewelin von Freiburg. In: ZGGFreib 20 (1904) 299–316.
- 31 134. G [eiges], F[ritz]: Schnewburg auf dem Schinberg. In: Schau-ins-Land 1 (1873/74).

Albert, Peter P[aul]: Die ~. Zur Gesch. der Burg und ihrer Besitzer. In: ZGGFreib 25 (1909) 51-90.

Pfaff, Fridrich: Die ~. In: Alemannia 37 (1909) 156-158.

Albert, Peter P.: Zur Geschichte der ~. Ein Wort zur Aufklärung und Abwehr. In: ZGGFreib 26 (1910) 339–344.

S. a. Nr. 26 045.

- 31 135. Bader, Joseph: Urkunden über die ~. In: ZGO 18 (1865) 462-476. Wilde Schneeburg, abgegangene Burg am Hochfarren, Gem. St. Wilhelm Kr. Freiburg
- 31 136. G e i g e s , Fritz: Die letzten Herren der ∼ und ihre Sippe. In: Schau-ins-Land 47/50 (1923) 17–42. S. a. Nr. 31 133.

Schnellingen, abgegangene Burg, Gem. Haslach Kr. Wolfach

31 137. Göller, Otto: Die Burg ~. In: Die Ortenau 21 (1934) 389-391.

Schöllbronn Kr. Karlsruhe

31 138. Barth, H.: Geschichte der Pfarrei ∼. In: Pfarrführer durch die kath. Pfarrgemeinde Schöllbronn 1941, Anh. 1–7.
Aus der ∼er Pfarrchronik. In: Der Lauerturm 4 (1953) Nr. 5.

Dorfrecht von 1485 s. Nr. 11 628 (II, 1).

Schönau Kr. Heidelberg

31 139. Bossert, Friedrich: ~ unsere Heimat. Gedenkbll. an die Eröffnung der Eisenbahnstrecke Neckarsteinach — ~ und den ersten ~ er Heimattag am 20. und 21. Okt. 1928. Hockenheim 1928. 14 S.

Schönau 615

-: Aus der Geschichte von ~. Schönau 1950. 70 S.

C...r: ~. In: Magazin von und für Baden 1803, Bd 1, 156-178.

K n a u s , Otto: ~, die Stadt der wallonischen Tuchfärber. In: Heidelb. Fremdenbl. 1951/52, Nr. 16.

31 140. Der wein, Herbert: Das Zisterzienserkloster ~ mit den Zeichnungen des 16. Jahrhunderts aus dem Germanischen Nationalmuseum in Nürnberg. Frankfurt a. M. 1931. 38 S., 10 S. Abb.

Roth, Karl: Die 10 Federzeichnungen vom Cisterzienser-Kloster ~. Seckenheim [um 1910]. 24 S.

E [y e , August von]: Die Geschichte des Klosters ∼ in Bildern. In: Anz. für Kunde der dt. Vorzeit. NF. 8 (1861) 396—398, 434 f.

31 141. W u n d t , Daniel Ludwig: Kurze Geschichte des Klosters ~, gestiftet in dem Jahre 1142. In: Magazin für die Kirchen- und Gelehrten-Gesch. des Kurfürstenthums Pfalz. Hdbg 1 (1789) 42–58.

Huffschmid, Maximilian: Beiträge zur Geschichte der Cisterzienserabtei ~. In: ZGO 45 (1891) 415-449; 46 (1892) 69-103.

Wieland, M[ichael]: Die Cistercienser-Abtei ~. In: Cistercienser-Chronik 19 (1907) 97-361 passim.

Bossert, F[riedrich]: Zur Geschichte des Klosters ~. In: Frisch auf! Mitt. des Odenwaldklubs Ortsgr. Mannheim-Ludwigshafen e.V. 6 (1926) 44–47.

Hotz, Walter: Das Zisterzienserkloster ~. In: Der Odenwald. Heimatkundl. Zs. des Breuberg-Bundes 1953, Nr. 1.

31 142. Mone, Franz Joseph: Urkunden zur Geschichte des Klosters ~. Von 1200 bis 1392. In: ZGO 7 (1856) 29-55.

-: Urkunden des Klosters ~. Von 1200 bis 1537. Ebda. 18 (1865) 404

S. a. Nr. 479, 487 (I, 1), 29 209.

- 31 143. Documentum exhibens transumptum, in quo omnia privilegia et donationes, quae coenobio Schonaugiensi in Wormatia a comitibus Palatinis quondam facta fuerunt, continentur, quaeque a Ruperto III. Rom. Rege et Elect. Palat. confirmantur . . . In: Magazin für die Kirchen- und Gelehrten-Gesch. des Kurfürstenthums Pfalz. Hrsg. von Daniel Ludwig Wundt 1 (1789) 217—227.
- 31 144. Mooyer, E[rnst] F[riedrich]: Zusätze zur Reihenfolge der Äbte des Cistercienserklosters ~. In: Anz. für Kunde der dt. Vorzeit. NF. 7 (1860) 153–158.
- 31 145. Edelmaier, Robert: Das Kloster ~. Ein Beitrag zur Baugesch. der Cisterzienser. Hdbg 1915. 103 S.

Hausen, Edmund: Die Kirche der Cisterzienserabtei ~. In: Oberrhein. Kunst 2 (1926/27) 116–123.

Bagusche, Hermann: ~s Klosterkirche in neuer Gestalt. In: Heidelb. Fremdenbl. 1959/60, Ausg. 13.

S. a. Nr. 27 788.

31 146. Schmieder, Ludwig: Freilegung des Chores des ehem. Zisterzienser-klosters in ∼. In: Mannh. Gbll. 32 (1931) 169−173.

616 Schönau

- 31 147 Christ, Karl: Grabsteinfund zu ~. In: Pfälz. Museum 10 (1893) 26. [Mittelalterliche] ~er Grabsteine. In: Mannh. Gbll. 9 (1908) 235. Berberig, J[oseph]: Bischof Konrad II. von Hildesheim (1221–1248). Zur Inschrift seines Grabdenkmals und zur Auffindung seiner Grabstelle in ~ 1931. In: Pfarrführer durch die Pfarrgemeinde Schönau bei Heidelberg 1940, 36a–40a.
- 31 148. Spörnöder, Friedr[ich] Franz: Wallonische Familiennamen im ältesten Kirchenbuch der evang. Pfarrei ~. In: Genealogie und Heraldik 3 (1951) 61 f.
- 31 149. R o t h , Karl: Die ∼er Tuchmacherordnung vom Jahre 1584. In: Mannh. Gbll. 10 (1909) 204—210, 256—263.
- 31 150. 110 Jahre Gesangverein Liederkranz 1841 e.V. ∼. Festschrift. Schönau 1951. 36 S.

Bevölkerung s. Nr. 22 289 (III), 29 992-29 993 - Heimatmuseum s. Nr. 18 731 (II, 2).

Schönau im Schwarzwald Kr. Lörrach

1. Amtsbezirk

31 151. Fecht, C[arl] G[ustav]: Der Großherzogl. Bad. Amtsbezirk ∼. Dessen Statistik, Handel und Gewerbe, Specialgeschichte. Lörrach und Waldshut 1860. 127 S.

H u m p e r t , Theodor: Heimatkunde des Amtsbezirks \sim . Schönau 1920. 164 S.

Archivalien s. Nr. 340-341 (I, 1) - Einwohnerbuch s. Nr. 29 217, 31 172.

2. Stadt

- 31 152. S c h ö n a u im Wiesenthal. Sommerfrische, klimatischer und Terrain-Kurort. Schönau [1907]. 33 S.
 S c h ö n a u i. W. und der Belchen. Hrsg. vom Kur- und Verkehrsverein. Zürich 1910. 44 S.
- 31 153. Schaubinger, Clemens: Geschichte der Pfarrei ~. Fbg 1834. VI, 108 S.
- 31 154. Böhler, Eduard: Frühgeschichte von ∼. In: Das Markgräflerland 16 (1954) 1—12.
- 31 155. H u m p e r t , Th[eodor]: Alte ∼er Bürgerfamilien. In: Oberländer Chronik 1952, Nr. 55.
 S. a. Nr. 24 337 (IV).
- 31 156. Humpert, Th[eodor]: Aus alten ~er Ratsbüchern. In: Bll. aus der Markgrafschaft 4 (1918) 35—38. [17./18. Jahrh.]
- 31 157. Göller, August: Die Marktstraße und das Marktleben im alten ~. In: Das Markgräflerland 16 (1954) 12–16.
- 31 158. Wilhelm, Julius: Der ~er Hochaltar. Ebda. 1 (1929/30) 59—64.
 —: Der Hochaltar in ~. In: Wilhelm: Aus Lörrach und Nachbarschaft. Lörrach 1932, 133—139.
- 31 159. —: Von der ∼er Glocke Susanna. In: FDA 72 (1952) 255 f.

31 160. —: Schönenbuchen. In: Wilhelm: Aus Lörrach und Nachbarschaft. Lörrach 1932, 31—37.

S e i t h , Karl: Das Bild in der Kapelle zu Schönenbuchen bei ∼. In: Das Markgräflerland 16 (1954) 16−19.

Böhler, Eduard: Zur weiteren Erklärung der Bedeutung des Bildes in der Kapelle zu Schönenbuchen. Ebda. 16 (1954) 57–60.

31 161. —: Der Haselberg bei ~. Ebda. 7 (1936) 128–130.

Bergbau s. Nr. 21 654 (III) — Bevölkerung und Wirtschaft (17. und 18. Jahrh.) s. Nr. 13 204—13 205 (II, 2) — Evang. Gemeinde s. Nr. 31 543 — Frühmessestiftung 1336 s. Nr. 25 886 — Kaiserliches Hals- und Landgericht 1737 s. Nr. 20 897 (III) — St. Trudpertische Zinsgüter s. Nr. 11 745 (II, 1) — Talverfassung (14.—19. Jahrh.) s. Nr. 11 640, 11 703 (II, 1), 20 849 (III) — Wald- und Weidprozesse mit Bernau (16.—19. Jahrh.) s. Nr. 25 438 — Zunftbezirk s. Nr. 21 728 (III).

Schönberg Kr. Lahr

- 31 162. Kohler, Oskar: Die Vogtei ~ (Schimberg) im amtlichen Schriftwechsel des 16. Jahrhunderts. In: Der Altvater 13 (1955) Folge 14.
- 31 163. Steinhart, Franz Xaver: Das Schlößchen im Weilertal. In: Die Ortenau 21 (1934) 382 f.
- 31 164. Albert, [Peter P.]: Ist der ~er "Löwen" Deutschlands älteste Gaststube? In: Der Altvater 12 (1954) Folge 8.

Burg Geroldseck s. Nr. 26 993-26 994 - Burgruine auf dem Rauhkasten s. Nr. 30 694.

Schönbrunn Kr. Heidelberg

Fastnacht s. Nr. 23 328 (IV).

Schönenberg Kr. Lörrach

31 165. Wilhelm, Julius: Das Engelkonzert [in der Kapelle von ∼]. In: Wilhelm: Aus Lörrach und Nachbarschaft. Lörrach 1932, 17−22.

Schönenbuchen, Ortsteil s. Schönau im Schwarzwald Kr. Lörrach.

Schönfeld Kr. Tauberbischofsheim

Landwirtschaft s. Nr. 13 433 (II, 2) — Keltische Viereckschanze s. Nr. 19 493 (III) — Volksglaube s. Nr. 23 746 (IV).

Schönwald im Schwarzwald Kr. Villingen

- 31 166. Dorer, Richard: ~ in Vergangenheit und Gegenwart. Villingen 1948. XVI, 664 S.
- 31 167. Bacher, F[ranz]: ~ und seine Umgebung. Führer für Kurgäste und Touristen. Bonndorf 1899. 61 S.
- 31 168. Krusche, Günther: 50 Jahre Ski-Club ~. 1907-1957. FS. Triberg 1957. 8 S.
 - Bauernhäuser s. Nr. 23 856 (IV) Einwohnerbuch s. Nr. 31 550 Höfe des Bickenklosters St. Klara in Villingen s. Nr. 11 753 (II, 1) Volksbräuche s. Nr. 23 257 (IV) Volkstracht s. Nr. 23 455 (IV).

Schollbrunn Kr. Mosbach

31 169. Singer, Eugen: ~ in der Geschichte. In: Alt-Heidelberg. Wochenbeilage zum Heidelberger Tageblatt 1929, Nr. 28–29.

Schonach im Schwarzwald Kr. Villingen

- 31 170. Rieple, Max: Ein Kirchenkleinod in ~. In: St. Konradsbl. 42 (1958) 453.
- 31 171. Wohleb, Joseph [Ludolph]: Das Laubwaldkäppele bei ∼. In: FDA 43 (1915) 309–313.

Einwohnerbuch s. Nr. 31 550.

Schopfheim Kr. Lörrach

1. Amtsbezirk

S. Nr. 24 949. Archivalien s. Nr. 342—344 (I, 1).

2. Stadt. Allgemeines. Geschichte

31 172. Das kleine Adreßbuch für Handel, Gewerbe und Industrie führender Firmen für den Amtsbezirk ~. Führer durch das Wiesen- und Wehratal. Khe [1920]. 64 S.

Adreß- und Geschäfts handbuch der Stadtgemeinde ~. Schopf-

heim 1928. 79 S.

KBK-Adreßbuch-Kalender ~ und Umgebung. Fahrnau, Maulburg, Hausen, Wiechs, Langenau, Eichen. Khe 1951/52.

Ein wohnerbuch ∼, Zell, Schönau, Todtnau... – mittleres, hinteres und kleines Wiesental –. Khe 1957. 1959. S. a. Nr. 29 217.

- 31 173. Bühler, R[einhard]: Führer von ~. Schopfheim 1913. 40 S.
- 31 174. E b e r l i n , August: Geschichte der Stadt ~ und ihrer Umgebung. Schopfheim 1878. VIII, 200 S.

 S e i t h , Karl: Überblick über die Geschichte der Stadt ~. In: Adreß- und Geschäftshandbuch der Stadtgemeinde Schopfheim 1928, 2—10.

 In der Markgrafenstadt ~. In: Baden 8 (1956) Ausg. 1, 22—25.
- 31 175. Seith, Karl: ~ und der Huldigungsstreit des Jahres 1511. In: Das Markgräflerland 3 (1931/32) 93–95, 97–99.
- 31 176. Grether, Karl: ∼ im 30jährigen Krieg. In: Feldbergs Töchterlein 1939, Nr. 40–48.
- 31 177. Seith, Karl: Die hartnäckigen Gündenhausener. Wie die kleine Gemeinde Gündenhausen mit der Stadt ~ vereinigt wurde. Ebda. 1956, Nr. 28–30.
- 31 178. Feßler, August: Aus vergilbten Briefen einer ~er Familienchronik. In:
 Das Markgräflerland 10 (1939) 137—152. [Mit Nachrichten aus den Jahren 1847—1850.]

Revolution 1848/49 s. Nr. 8056, 8081 (I, 2).

3. Kirche und Schule

- 31 179. Eberlin, Aug[ust]: Bilder aus der heimatlichen Kirchengeschichte. I.
 ~. Vor der Reformation. In: Süddt. evang.-protestant. Wochenbl. 19 (1878) 136, 141.
- 31 180. Seith, Karl: Die Dreikönigskaplanei in ~ und ihre Pfründe. In: Feldbergs Töchterlein 1954, Nr. 31–32.
- 31 181. K o p p , O[skar]: Die Geschichte der kath. Pfarrei und ihrer Kirche in der Stadt ~. Erolzheim 1955. 23 S.
- 31 182. Seith, Karl: Von der ∼er Lateinschule zur Höheren Bürgerschule. In: Feldbergs Töchterlein 1953, Nr. 21—29.

 Evang. Kirchenbezirk s. Nr. 11 058 (II, 1), 20 756 (III).

4. Topographie und Baugeschichte

- 31 183. Faißt, Rudolf: ~. Ein Beitrag zu seiner Baugeschichte. In: Bad. Heimat 10 (1923) 61-73.
- 31 184. Hirschfeld, Peter: Die Michaelskirche in ~. Ihre Geschichte und die Freilegung und Konservierung der Wandmalereien im Chor und in der Höcklinkapelle. In: Mein Heimatland 28 (1941) 85–96.
 Seith, Karl: Die Höcklinkapelle in der Michaelskirche zu ~ und ihr
- Adelsgeschlecht. In: Feldbergs Töchterlein 1952, Nr. 30–31. 36.

 31 185. Floe, Wilhelm van der: Die neue Evang. Stadtkirche zu ~. Ihre Geschichte, Grundsteinlegung und Einweihung. Schopfheim 1892. VIII,
 - 110 S.
 S e i t h , Karl: Christus am Kreuz in der Evang. Stadtkirche ~. In: Feldbergs Töchterlein 1953, Nr. 14.
- 31 186. G n ä d i n g e r, K[arl]: Unsere Pfarrkirche 60 Jahre alt. In: Pfarrführer durch die [kath.] Pfarrgemeinde Schopfheim 1940, 33a–38a.
- 31 187. Feßler, August: Das Amthaus in ~. In: Das Markgräflerland 4 (1932/33) 49-57.
- 31 188. —: Das Rathaus in ~. Ebda. 16 (1954) 35–37, 76–78.
- 31 189. Seith, K[arl]: Zur Wiederherstellung einer Pforte des ehemaligen markgräflichen Schlosses am heutigen Gasthaus "Zum Hans Sachs" in ~. Ebda. 1 (1929/30) 124–127.
- 31 190. —: Zur Geschichte von Ehnerfahrnau. In: Feldbergs Töchterlein 1955, Nr. 16—20.
- 31 191. —: Der Entegast 640 Jahre ~ er Stadtwald. Ebda. 1954, Nr. 5.
 —: Weidgang gegen Waldpflege auf dem Berg Entegast. Eine Wirkung des polnischen Thronfolgekrieges 1734/35. Ebda. 1954, Nr. 48.

5. Verschiedenes

31 192. Seith, Karl: Zur Geschichte der Stadt ~. Von der Kranken- und Elendenherberge zum Städtischen Krankenhaus. Schopfheim 1950. 144 S.

- 31 193. Feßler, August: Hundert Jahre Gewerbeverein ~. 1832—1932. Schopfheim 1932. 15 S.
 S. a. Nr. 21 735 (III).
- 31 194. Seith, Karl: Die ∼er Stadtmühle und ihre Müllergeschlechter. In: Feldbergs Töchterlein 1950, Nr. 32—33.
 —: Die Aumühle zu ∼ und ihre Müllergeschlechter. Ebda. 1954, Nr. 2—4.
- 31 195. Feßler, August: Die Wirtshäuser in ∼. In: Das Markgräflerland 10 (1939) 111—128.

 Grether, Karl: Alte ∼er Gastwirtschaften. In: Feldbergs Töchterlein 1939, Nr. 34.
- 31 196. Seith, Karl: Basler Maler und ihre Beziehungen zu ∼. In: Das Markgräflerland 10 (1939) 33–36.
- 31 197. —: Die Stadtmusik ~ im Rahmen der Zeitgeschichte. In: Feldbergs Töchterlein 1954, Nr. 26.
- 31 198. Bühler, R[einhard]: Geschichte des Gesangvereins ~. FS zur Jubelfeier seines 75jährigen Bestehens... Schopfheim [1910]. 83 S.
 100 Jahre Gesangverein ~. Festschrift... Schopfheim 1935. 32 S.
- 31 199. Feßler, August: Die Schützengesellschaft ~. In: Das Markgräflerland 2 (1930/31) 97—122.
- 31 200. Hebelgedenken in ~. Hrsg. vom Bürgermeisteramt der Stadt ~. Schopfheim 1948. 19 S.
- 31 201. Festschrift und Führer durch die Veranstaltungen zur 700-Jahrfeier der Stadt ~ vom 5. bis 14. Aug. 1950. Schopfheim 1950. 87 S. [S. 7–19: Karl Seith: Zur Geschichte der Stadt ~.]
 - Apotheke s. Nr. 22 316 (III) Bleiche s. Nr. 13 084 (II, 2) Drahtindustrie s. Nr. 14 304 (II, 2) Heimatmuseum s. Nr. 18 732—18 733 (II, 2) Industrie- und Handelskammerbezirk s. Nr. 21 239 (III) Papierfabrik in Höfen s. Nr. 14 433 (II, 2), 21 868 (III) Pestepidemien s. Nr. 22 332 (III) Spinnerei Atzenbach s. Nr. 14 421 (II, 2).

Schriesheim Kr. Mannheim

- 31 202. Eberhard, Peter: Aus ~s vergangenen Tagen. In: Frisch auf! Mitt. des Odenwaldklubs Ortsgr. Mannheim-Ludwigshafen e.V. 6 (1926) 22 bis 27.
 - Fuhr, Friedrich: ~ in alter und neuer Zeit. In: Mein Heimatland 21 (1934) 117–127.
 - G ä n g e l , Adolf: ~ zwischen den Gärten. In: Heidelb. Fremdenbl. 1955/56, Ausg. 11.
 S. a. Nr. 27 168.
- 31 203. Christ, [Karl]: Zur Geschichte von ∼. In: ZGO 28 (1876) 483–488. [Freyheit des Marckfleckhens Schrießheim, 1. Hälfte 17. Jahrh.]
- 31 204. Sandel, Heinrich: Zehent und Zehentablösung in ∼. In: Frisch auf! Mitt. des Odenwaldklubs Ortsgr. Mannheim-Ludwigshafen e.V. 6 (1926) 30—32.
- 31 205. —: Marktrecht, der Mathaisemarkt und die übrigen Jahrmärkte von ~. Ebda. 29 f.

- Brunn, H[ermann]: Der Mathaisemarkt in ~. In: Unter der Dorflinde im Odenwald 38 (1956) 62 f.
- 31 206. K a m m , W[ilhelm]: Der Wiederaufbau ~s vor 250 Jahren. In: Frisch auf! Mitt. des Odenwaldklubs Ortsgr. Mannheim-Ludwigshafen e.V. 6 (1926) 27–29.
- 31 207. 400 Jahre Evang. Gemeinde Schriesheim. 1556—1956. Weinheim 1956. 45 S. [S. 11—26: Hermann Brunn: Die evang. Gemeinde in ~ und ihre Pfarrer 1556—1956; S. 27—43: Reinhard Berggötz: Die Gemeinde heute.]
- 31 208. Eberhard, P[eter]: Zur Kirchengeschichte von ~. In: Pfarrführer durch die [kath.] Pfarrgemeinde Schriesheim-Altenbach 1940, 34a—39a.
- 31 209. Christ, Gustav: Alte Befestigungen auf dem Ölberg bei ~. In: Mannh. Gbll. 15 (1914) 159–164.
- 31 210. Christ, Karl: Alte Häuser in ~. Ebda. 128-130.
- 31 211. Brunn, Hermann: ~er Mühlen in Vergangenheit und Gegenwart. Mhm 1947. 194 S.
- 31 212. R u p p , Philipp: Weidgang und Schäferei in der Gemeinde ∼. In: Frisch auf! Mitt. des Odenwaldklubs Ortsgr. Mannheim-Ludwigshafen e.V. 6 (1926) 34 f.
- 31 213. Gesangverein "Liederkranz 1857" ~. 100jähriges J u b i l ä u m . . . Pfingsten 1957. Hdbg 1957. 96 S.
- 31 214. Aus ~er Tagebuchnotizen über Weinernte, Witterungsverhältnisse usw. 1785–1825. In: Mannh. Gbll. 10 (1909) 93–95.
 - Bergwerk s. Nr. 14 043—14 044 (II, 2) Schweizer Einwanderung s. Nr. 5947 (I, 2) Feuerwehr s. Nr. 22 270 (III) Heimatvertriebene (nach 1945) s. Nr. 21 385 (III) Römische Funde s. Nr. 1715—1718 (I, 1) Strahlenburg s. Nr. 31 088 Zent Schriesheim s. Nr. 20 873 (III).

Schrotzburg, Burgruine, Gem. Schienen Kr. Konstanz

31 215. End, Gotthard: Die Burgen der Höri und ihre Besitzer. Schaffhausen 1940. [S. 209–250: ~.]
S. a. Nr. 19 787 (III).

Schuttern Kr. Lahr

- 31 216. He i z m a n n , Ludwig: Benediktiner-Abtei ~. Geschichtl. Beschreibung. Lahr 1915. 87 S.
 S. a. Nr. 20 684 (III).
- 31 217. Chronik von ~. Vom 9. bis 15. Jahrhundert. In: Quellensammlung der bad. Landesgeschichte. Hrsg. von F. J. Mone. Bd 3. Khe 1863, 41—132, 666—688. [Beruht auf Vorarbeiten von Paul Volz und Nikolaus von Gerau.]

M a y , J[oseph]: Zur Kritik der Annalen von \sim . In: ZGO 47 (1893) 256 bis 288.

- -: Paul Volz von Offenburg und die Annalen von ~. Leipzig 1898. 53 S.
- 31 218. B [ader, Joseph]: Eine falsche merowingische Urkunde von ~. In: ZGO 3 (1852) 94–97.

- 31 219. Hirsch, Hans: Die unechten Urkunden Papst Leos VIII. für Einsiedeln und ~. In: Neues Archiv der Ges. für ältere dt. Geschichtskunde 36 (1911) 395–413.
- 31 220. Bloch, Hermann: Die Urkundenfälschungen Grandidiers. I. Die Kaiserurkunden für Kloster ~. In: ZGO 51 (1897) 459–471.
 —: Zu den Urkundenfälschungen Grandidiers. Ebda. 52 (1898) 543–546.
- 31 221. Kohler, Oskar: Wie es bei der Wahl der Schutterer Äbte zuging. In: Der Altvater 8 (1941) Folge 5-6.
 -: Eine ungewöhnliche Abtwahl [1600]. In: Die Ortenau 29 (1949) 10 bis 13.
 S. a. Nr. 26 185.
- 31 222. Kohler, Oskar: Die Beziehungen zwischen Geroldseck und ~. In: Der Altvater 5 (1938) Folge 7.
- 31 223. —: Die Vorgänge in ~ im 16. Jahrhundert. Nach dem Bericht des Abtes Friedrich [von 1570]. Ebda. 17 (1959) Folge 14.
- 31 224. —: Heimatkundliches aus den Jahren nach dem Westfälischen Frieden [1666–1674]. Ebda. 11 (1953) Folge 4–5.
- 31 225. —: Die Lehensverhältnisse in der ehemaligen Benediktinerabtei ~. In: Die Ortenau 27 (1940) 102—106.

 B a a d e r , Emil: Vom Tuniberg bis zum Kniebis . . . Wo das Kloster ~ Besitz und Rechte hatte. In: Der Altvater 16 (1958) Folge 9.
- 31 226. Kohler, O[skar]: Frondienste unter dem Abtsstab. In: Die Ortenau 25 (1938) 121–124.
 —: Schutterer Lehensträger aus Friesenheim, Oberweier, Heiligenzell und Oberschopfheim um 1725. In: Der Altvater 6 (1939) Folge 23.
- 31 227. —: Die Schutterer Rebellion von 1741—1744. In: Die Ortenau 37 (1957) 106—111.
- 31 228. K u p f e r s c h m i d , Anna: Die letzte Nacht Marie Antoinettes auf deutschem Boden. In: Die Ortenau 22 (1935) 49–64.

 M a y e r , Franz Josef: Marie Antoinette in ~. In: Der Altvater 13 (1955)
 Folge 12–13.
- 31 229. Kohler, Oskar: Wie ~ badisch wurde. In: Die Ortenau 32 (1952) 106 bis 110.
 Baader, Emil: Als das Kloster ~ aufgehoben wurde... Schicksale der "weltlichen Dienerschaft". In: Der Altvater 17 (1959) Folge 3.
 S. a. Nr. 25 083.
- 31 230. Hirsch, Fritz: Das löbliche Gotteshaus ∼. In: Zs. für Gesch. der Architektur 6 (1913) 160—197.

 Ginter, Hermann: Zur Baugeschichte der Kirche von ∼. In: FDA 49 (1921) 180 f.
- 31 231. Wörsching, Joseph: Johann Andreas Silbermann und ∼. In: Der Kirchensänger 39 (1939) 29–33, 55–58.
- 31 232. B a a d e r , Emil: Die Klostergebäude von ~ vor 150 Jahren. In: Der Altvater 14 (1956) Folge 22.

Kohler, Oskar: Die Klostergebäude in ~ bei Aufhebung der Abtei. Ebda. 16 (1958) Folge 13.

31 233. Dorez, Léon: Evangéliaire exécuté à l'abbaye de ~ (VIIe—IXe siècle). In: Mélanges offerts à M. Emile Chatelain par ses élèves et ses amis, 15 avril 1910. Paris 1910, 293—299.

Musikpflege s. Nr. 26 190.

31 234. Ludwig, Adolf: Das Schloß zu ~. In: Die Ortenau 21 (1934) 487 bis 489.

31 235. Kohler, Oskar: Wirtschaftlicher und bevölkerungsmäßiger Aufbau einer Ortenauer Dorfgemeinde um 1750. In: Geroldsecker Land 2 (1959/60) 123 f.

31 236. —: Ein Ortenauer Haushalt um 1800. In: Die Ortenau 26 (1939) 102—104. Schuttertal Kr. Lahr

31 237. Ludwig, Adolf: Die Burg zu ~. In: Die Ortenau 21 (1934) 527 f. Schutterwald Kr. Offenburg

31 238. Seigel, Emil Adolf: "Varia" aus ∼s Vergangenheit. Schutterwald 1916. XVII, 369 S. — Auch in: D'r alt Offeburger 1910, Nr. 572 — 1914, Nr. 794 passim.

31 239. Kähni, Otto: Das "dreyherrische" ~. In: Die Ortenau 28 (1941) 127 bis 136. [15.—18. Jahrh.]

31 240. —: Die Mörburg. Ebda. 21 (1934) 477—480. Michaeli, Otto: Ein Kaufbrief der Mörburg, Amt Offenburg, aus dem Jahre 1626. Ebda. 13 (1926) 120 f.

Auswanderung s. Nr. 13 274 (II, 2) — Hexenwesen s. Nr. 11 869 (II, 1) — Landwirtschaft s. Nr. 13 460 (II, 2) — Volksbräuche s. Nr. 23 258, 23 287 (IV) — Volkstracht s. Nr. 23 456 (IV).

Schwabenheim, Weiler s. Dossenheim Kr. Heidelberg.

Schwabhausen Kr. Tauberbischofsheim

31 241. Braunstein, O[skar]: Chronik des Filialdorfes ~. Tauberbischofsheim 1888. 63 S.
S. a. Nr. 25 119.

31 242. Heybach, Karl Friedrich Gustav: Über schulische Verhältnisse in ~. In: Fränk. Bll. 3 (1920) Ausg. 10.

Schwackenreute Kr. Stockach

Ortsname s. Nr. 24 175 (IV).

Schwandorf Kr. Stockach

31 243. Maier, [Gustav]: ~ in den Franzosenkriegen 1792–1801. Nach Aufzeichnungen des Pfarrers Sigismund Heinrich. In: Linzgau-Chronik 2 (1911) Nr. 35–41.

Schwarzach Kr. Bühl

31 244. Harbrecht, Joseph: Kleine Chronik von ~. Bühl 1959. 38 S.

- 31 245. Harbrecht, Alfons: Die Reichsabtei ~. In: Die Ortenau 31 (1951) 140-191; 32 (1952) 7-70; 33 (1953) 155-166; 34 (1954) 81-93; 35 (1955) 209-247; 36 (1956) 159-189; 37 (1957) 16-28. Smets, Wilhelm: Die Reichsabtei ~. In: Harbrecht, Joseph: Kleine Chronik von Schwarzach. Bühl 1959, 30-38. S. a. Nr. 20 684 (III).
- 31 246. Berichtigung einiger historischer Irrthümer in des Hrn. Abbé Grandidier Histoire de l'Eglise et des Evêques-Princes de Strasbourg, die unter Markgräflich-Bad. Landeshoheit liegende BenedictinerAbtey ~ betreffend. In: Historisch-litterarisches Magazin. In Ges. mehrerer Gelehrten angelegt von Johann Georg Meusel. Tl 3. Bayreuth und Leipzig 1786, 108 bis 110.

Berichtigung einiger historischer Irrthümer, das Kloster ~ betreffend. In: Wiss. Magazin für Aufklärung. Hrsg. von Ernst Ludwig Posselt. Bd 2.

Leipzig 1786, 112-114.

Breßlau, Harry: Zur Kritik des Diploms Heinrichs II. über die Schenkung der Abtei ~ an das Bistum Straßburg. In: ZGO 52 (1898) 54—66. Krieger, Albert: Posselt, Grandidier und das Kloster ~. In: ZGO 75 (1921) 228—231.

Zinsmaier, Paul: ~er Urkundenfälschungen. In: ZGO 107 (1959) 1-23.

S. a. Nr. 480 (I, 1).

- 31 247. Krieger, [Albert]: Zur Geschichte der Reliquien der hl. Rufina und des hl. Bonifatius im ehemaligen Kloster ~. In: Die Ortenau 13 (1926) 129–131. [Urkunden über die Schenkung der Reliquien.]
- 31 248. Reinfried, Karl: Beitrag zur Geschichte der ehemaligen Abtei ~, die Äbte von 994-1144 betreffend. In: FDA 28 (1900) 434-436.
- 31 249. —: Zur Geschichte des Gebietes der ehemaligen Abtei ~. Ebda. 20 (1889) 141—218; 22 (1892) 41—142.
- 31 250. Lauppe, Ludwig: ∼er Klostergüter im ehemaligen Gericht Lichtenau. In: Die Ortenau 38 (1958) 191—210.
- 31 251. Volk, Paulus: Aus dem Briefwechsel des Abtes Placidus Rauber von ~ (1649–1660) mit der Bursfelder Kongregation. In: Archiv für elsäss. Kirchengesch. 16 (1943) 215–222.
- 31 252. H o f f m a n n , Jakob [Joseph]: Chronik und Schulgeschichte der ehemaligen Benediktiner-Abtei ~. Bühl 1891. 38 S. S. a. Nr. 17 376 (II, 2).
- 31 253. Sernatinger, Hermann: Ehemalige Benediktinerabtei und nunmehrige Pfarrkirche zu ~. Radolfzell 1896. 25 S.
 - Lübke, Wilhelm: Die Abteikirche ~. In: Festgabe zum Jubiläum der vierzigjährigen Regierung Großherzogs Friedrich von Baden dargebracht von der Technischen Hochschule in Karlsruhe. Khe 1892, 127 bis 144.
 - Durm, Josef: Die Abteikirche in ~. In: Dt. Bauztg 33 (1899) Nr. 72 und 74.

S a u e r , J[oseph]: Die Abteikirche in ~. In: FDA 32 (1904) 361–396; 33 (1905) 342–368. S. a. Nr. 18 855 (II, 2), 25 865.

- 31 254. Krieger, Albert: Der Meister des ehemaligen Hochaltars in der Kirche zu ~. In: ZGO 77 (1923) 89 f.
- 31 255. Wörsching, Joseph: Die Silbermannorgel in ~. In: Der Kirchensänger. Zs. für kath. Kirchenmusik und Liturgie 37 (1937) 64–69.
- 31 256. Weech, [Friedrich] von: Haushaltungsordnung des Benedictinerklosters ~. In: Anz. für Kunde der dt. Vorzeit. NF. 25 (1878) 355–360, 384–389.
 Streit um die Landeshoheit des Klosters Schwarzach im 18. Jahrh. s. Bad. Bibliothek I (Nr. 18), 65 f.

31 257. Göring, Heinrich: Notiz aus dem Totenbuch der Gemeinde ~ [1690]. In: FDA 42 (1914) 312.

31 258. 100 Jahre Männer-Gesangverein Sängerbund ~. 1857/1957. Jubi-läums-Festschrift. Bühl 1957. 64 S. [S. 31-41: J. Harbrecht: Skizzen zur Gesch. des Dorfes ~; S. 43-50: J. Harbrecht: Das ~er Münster; S. 53-59: Wilhelm Smets: Die Reichsabtei ~.]

Auswanderung s. Nr. 13 320, 13 329 (II, 2) — Bauernkrieg s. Nr. 19 829 (III) — Einwohnerbuch s. Nr. 25 830 — Erziehungs- und Waisenanstalt s. Nr. 16 080 (II, 2) — Ödung Feldern s. Nr. 24 569 (IV) — Hildmannsfeld: Brand 1687 s. Nr. 15 664b (II, 2) — Hildmannsfeld: Flurnamen s. Nr. 24 247 (IV) — Siechenhaus s. Nr. 31 447 — Volksbräuche s. Nr. 23 367, 23 379 (IV).

Schwarzenbach Kr. Hochschwarzwald

31 259. R u f , Josef: Wie ~ vor 300 Jahren sankt blasianisch wurde. In: Oberländer Chronik 1954, Nr. 113.

Schwarzenberg, Burgruine, Gem. Waldkirch Kr. Emmendingen

31 260. Maurer, Heinrich: Die Burg ~. In: Schau-ins-Land 17 (1890) 39–50. S. a. Nr. 28 539.

Kameralherrschaft Schwarzenberg s. Nr. 20 105 (III).

Schweigern Kr. Tauberbischofsheim

Geschichte s. Nr. 25 547.

Schweighausen Kr. Lahr

Wallfahrtsort St. Romanus s. Nr. 26 192.

Schweighof Kr. Müllheim

31 261. Helm, Johannes: ~, das Dorf der Sägen. In: Die Markgrafschaft 11 (1959) H. 4–5.

Schweinberg Kr. Buchen

- 31 262. Busch, A.: Zur Geschichte des Dorfes ~. In: Der Wartturm 7 (1931/32) Nr. 4.
- 31 263. Baader, Emil: Fränkische Burg [Schweinburg bei ∼]. In: Mein Heimatland 10 (1923) 21 f.

40 Bibliogr. Bad. Gesch. V

Langguth, Otto: Burg ~s Glanz und Ende. In: Heimatblätter. Heimatkundliches aus dem Odenwald und Bauland. Tauberbischofsheim [1949], 19 f.

Schwenningen Kr. Stockach

31 264. Kraus, Johann Adam: ~ und Riedern bei Werenwag. In: FDA 77 (1957) 346-348.

Schwerzen Kr. Waldshut

31 265. Albiker, Walter: Alte Einrichtungen in ~. In: Mein Heimatland 16 (1929) 121 f.

Einwohnerbuch s. Nr. 31 524 — Frühgeschichtl. Ringwälle s. Nr. 1258 (I, 1) — Volksbräuche s. Nr. 23 259 (IV).

Schwetzingen Kr. Mannheim

1. Amtsbezirk

31 266. Seyfried, Eugen: Heimatgeschichte des Bezirks ~. Ketsch 1925. 409 S. S. a. Nr. 29 317.

Archivalien s. Nr. 345-350 (I, 1).

2. Stadt

31 267. A dreß buch für (der Stadt) ~ und Umgebung. Schwetzingen [Erscheinungsort wechselt]. [1908]. 1925. 1931. 1935/36. 1939/40.
A dreß buch der Städte ~ und Hockenheim sowie der Gemeinden Altlußheim, Brühl mit Rohrhof, Ketsch, Neulußheim, Oftersheim, Plankstadt und Reilingen. Schwetzingen 1950. 1958.
S. a. Nr. 29 316.

- 31 268. Schwetzingen. Hamburg 1950. 94 S. (Merian. Jg. 2, H. 11.) Stadtspiegel Schwetzingen. Ein Handbuch für den Einheimischen und den Gast. Hrsg. Gerhard Wasserthal. Schweinfurt [1957]. 45 S.
- 31 269. Völker, Wilhelm: ~. In: Adreßbuch der Stadt Schwetzingen 1939/40, 13–18.

Schubert, Margot: \sim einst $-\sim$ heute. In: Baden 4 (1952) Ausg. 5, 30–33.

Zenkner, Oswald: Barockes Kleinod. ~ – eine kleine Weltstadt. In: Heidelb. Fremdenbl. 1954/55, Nr. 1.

-: Festliche Oase der Lebensfreude. Ebda. 1957/58, Ausg. 2.

K a h r m a n n, Hans: ~. Die lebendige Stadt in Vergangenheit, Gegenwart und Zukunft. In: Baden 9 (1957) Ausg. 1, 44–46.
S. a. Nr. 24 517 (IV).

31 270. Führer durch ~. 3. Aufl. Würzburg 1886. 20 S. (Woerl's Reisehandbücher.)

S c h w e t z i n g e n. Kleinod zwischen Königstuhl und Kalmit. Ein Führer und Erinnerungsbuch. Hdbg 1951. 64 S. (Richter's Reisebücher.)

S. a. Nr. 24 862, 24 904-24 905 (IV), 27 194, 27 205.

- 31 271. Schwetzingen und seine Gartenanlagen. Mhm [um 1820]. VIII, 182 S. [Mit einer Geschichte ~s.]
 - Stöckle, Joseph: Grundriß einer Geschichte der Stadt, des Schlosses und des Gartens von ~. Mit zwei Beigaben: 1. Die Schwetzinger Altertumsfunde. Von A[ugust] F[erdinand] Maier. 2. Was uns ein altes Tagebuch und die Fremdenbücher im Badehause erzählen. Von Joseph Stöckle. Schwetzingen 1890. XII, 136, 120 S.
- 31 272. Mechling, Otto: ~ im Jahre 1742. In: Mannh. Gbll. 12 (1911) 9 bis 14. [Nach der "Schatzungstabelle über die Gemeind ~ . . . de anno 1742".]
- 31 273. Festschrift den Pfarrkindern gewidmet. Hrsg. zum 200jährigen Jubiläum der kath. Stadtpfarrkirche zu ~. 1739–1939. Schwetzingen 1939.
- 31 274. Mechling, Otto: Das Franziskaner-Kloster zu ~. In: Mannh. Gbll. 10 (1909) 7–14, 46.
- 31 275. Aus der Geschichte der bad. Juden. In: Mitteilungsbl. des Oberrates der Israeliten Badens 9 (1957) Nr. 12; 10 (1958) Nr. 1–3. [Betr. ~.]
- 31 276. Maier, August Ferdinand: Geschichte der Gr. Höh. Bürgerschule ~. Eine FS... Schwetzingen 1893. 90 S.
 Buck, Ludwig: Oberrealschule ~. FS zur 60 Jahrfeier 1928. Schwetzingen 1928. 35 S.
- 31 277. Schubert, Margot: Zwischen Tabak, Spargel und fruchtenden Gärten. In: Merian 2 (1950) H. 11, 49−57.

 —: ~s "andere Seite". Von der Agrikultur mit Tabak und Spargel. In: Baden 6 (1954) Ausg. 2, 46 f.
- 31 278. Chelius, Ludwig: Schwetzinger Hopfenbau. Hdbg 1914. 83 S. (Gießener phil. Diss.)
- 31 279. 85 Jahre Freiwillige Feuerwehr ~. Festschrift. 16.—18. Juni 1951. Schwetzingen 1951. 42 S. S. a. Nr. 15 717 (II, 2).
- 31 280. A[rbeiter]G[esang]V[erein] Vorwärts ~. Festschrift zum 50jährigen Jubiläum am 27., 28. und 29. Juni 1953. Schwetzingen 1953.
- 31 281. 100 Jahre Sängerbund ~. J u b i l ä u m s F e s t s c h r i f t. Text und Gestaltung: Fritz N a s s n e r. [Schwetzingen] 1954. 72 S.
- 31 282. Steuerwald, Wilhelm, und Oswald Zenkner: Dem Verkehrsverein ~ e.V. anläßlich seines 60jährigen Bestehens als Jubiläumsgabe gewidmet. Schwetzingen 1931. 31 S.
 - Altkatholizismus s. Nr. 11 021 (II, 1) Bad. Feuerwehrtag 1894 s. Nr. 15 679—15 679a (II, 2) Flurnamen s. Nr. 24 272 (IV) Hauptquartier 1840 s. Nr. 7867 (I, 2) Karl von Knebel in Schwetzingen 1780 s. Nr. 29 604 Krieg 1740—1748 s. Nr. 3670 (I, 1) Lazarett 1870/71 s. Nr. 8516, 8531 (I, 2) Mozart in Schwetzingen 1763 s. Nr. 29 610 Römische Funde s. Nr. 1719—1720 (I, 1) Sagen s. Nr. 23 566 (IV) Taufund Traubuch der kurfürstl. Hofpfarrei 1725 ff. s. Nr. 27 328 Carl Julius Weber in Schwetzingen 1806 s. Nr. 27 465.

3. Kunstdenkmäler. Schloß und Schloßgarten S. Nr. 18 469–18 470 (II, 2).

31 283. Zeyher, [Johann Michael], und G[eorg Christian] Roemer: Beschreibung der Gartenanlagen zu ~. Mhm 1809. VIII, 96, 94 S. — Neue verb. Aufl. [1815]. VIII, 102 S.

Zeyher, [Johann Michael], und J. G. Rieger: Führer durch den Garten zu ~, oder ausführliche Beschreibung der Schwetzinger Gartenanlagen, ihrer Gebäude und Kunstwerke, nebst der Geschichte des Ortes und der Umgegend. Mhm 1830. VIII, 180 S.

Leger, Thomas Alfried: Führer durch den Schwetzinger Garten. Hrsg. von Karl von Graim berg. Mhm 1828. 395 S.

Wegweiser durch den Schwetzinger Garten. Mit zwölf Ansichten gezeichnet und gestochen von [Konrad Kaspar] Rordorf. Hdbg 1830. 29 S., 12 Stiche.

Gaber, A.: Die Kunstwerke des Schwetzinger Schloßgartens in ihrer geschichtlichen Bedeutung. Mhm 1848. IV, 144 S.

Schwab, Franz: Führer durch die Anlagen und Erklärer der Kunstwerke im Schloßgarten zu ~. Schwetzingen [um 1860]. 39 S. – 4. Aufl. Erg. und berichtigt von Karl Schwab. Schwetzingen [um 1880]. 36 S. – 8. Aufl. [1889].

Schwarz, Otto: Practisch-planmäßiger Wegweiser zu allen Sehenswürdigkeiten im Schloßgarten zu ~. 3., gänzlich umgearb. Aufl. Hdbg 1880. 16 S.

—: Wegweiser durch den Schloßgarten zu ∼. 13. Aufl. Schwetzingen [1927]. 46 S.

Mechling, Otto: Neuester Führer durch den Schloßgarten. Schwetzingen 1897. 32 S.

Sillib, Rudolf: Schloß und Garten in ~. Hdbg 1907. 87 S.

Zenkner, Oswald: ∼ Ein Handbuch für Besucher. Schwetzingen 1929. 71 S. – 2. Aufl. 1930. 80 S.

—: ~. Barockes Kleinod der Kurpfalz. Ein Handbuch für Besucher. Schwetzingen 1952. 96 S. — Dass. 1956.

Martin, Kurt: Schloß und Garten ~. Khe 1949. 32 S. mit Abb. — Dass. [1953]. — Dass. 1957.

31 284. Stöckle, Joseph: Vom deutschen Versailles. Plaudereien im Schwetzinger Schloßgarten. Mhm 1892. 70 S.
Lüttich, Rudolf: Schloßgarten und Barockbau. Eine Schwetzinger Studie. Schwetzingen 1921. 42 S., 8 Taf. — 2., veränd. Aufl. Hdbg 1924. Fränkel, Hugo: Der Schwetzinger Schloßgarten ein Raumkunstwerk. Mhm 1933. 31 S.

- 31 285. Schwetzingen. Text von Hugo Hagn. Aufnahmen von Helmut Krause-Willenberg. Königstein i. T. [1959]. 47 S. mit Abb. (Langewiesche-Bücherei.)
- 31 286 Frenzel, Karl: Deutsche Fahrten. Berlin 1868. [S. 74-84: Im Park zu ~.]

Busse, Hermann Eris: ~s Zaubergarten. In: Mein Heimatland 20 (1933) 94–104. — Auch in: Heidelb. Fremdenbl. 1938, Nr. 8.

Edschmid: Westdeutsche Fahrten. Frankfurt a. M. 1933, 127–137.

Hausenstein: Wanderungen. Frankfurt a. M. 1935, 80–87.

Spatzier, Ernst: Der Große Pan. In: Merian 2 (1950) H. 11, 21—27. Richter, Georg: ∼s Park. In: Baden 6 (1954) Ausg. 2, 7—10.

Goldschmit-Jentner, Rudolf K[arl]: Festliches ~. In: Heimat Baden-Württemberg. Hdbg 1955, 89-92.

S. a. Nr. 16 204 (II, 2), 29 345.

31 287. Schmidt, Irene: Der Schwetzinger Schloßgarten Karl Theodors von der Pfalz. Teildruck. Schramberg 1934. 56 S. (Bonner phil. Diss.)

Becker, Albert: Schloßgärten um Rhein und Saar. Vom ~ Karl Theodors zum Zweibrücker Westwall. In: ZGO 93 (1941) 192–232.

S. a. Nr. 18 876, 18 910 (II, 2), 27 678.

31 288. Becker, Albert: Ein Zweibrücker Schöpfer des Schwetzinger Schloßgartens. Vor 200 Jahren schuf J. L. Petri den entscheidenden Gartenplan. In: Pfälzer Heimat 3 (1952) 33–35.
Blank, Hermann: Aus der Geschichte des Schwetzinger Schloßparkes um 1753. In: Mannh. Gbll. 32 (1931) 208–214.

31 289. Hallbaum, Franz: Der Landschaftsgarten. Sein Entstehen und seine Einführung in Deutschland durch Friedrich Ludwig von Sckell 1750 bis 1823. München 1927. 272 S. [S. 113—147: Die Werke der pfälzischen Amtsperiode. ~.]

31 290. Besuchsordnung für den Schwetzinger Schloßgarten vom Jahre 1787. In: Mannh. Gbll. 11 (1910) 116 f.

31 291. Schöll, Hans Christoph: "Wo die weißen Statuen stehen..." Der Schwetzinger Schloßgarten in Eichendorffs Leben und Liedern. In: Merian 2 (1950) H. 11, 87—89.

31 292. Gropp, Heinrich: Das Schwetzinger Schloß zu Anfang des 18. Jahrhunderts. Borna-Leipzig 1930. XIX, 163 S., 28 Taf. (Diss. der TH Karlsruhe von 1929.)

31 293. Schmechel, Max: Nicolaus von Pigage's Schwetzinger Entwürfe und Bauten. Darmstadt 1923. 23 S., S. 25–88 Abb. (Diss. der TH Darmstadt von 1929.)

31 294. Hoffmann, Wilhelm W.: Die Pläne Franz Wilhelm Rabaliattis zur Schwetzinger Residenz. In: NAG Heidelberg 11 (1924) 297-303.

Martin, Kurt: Architektur, die nicht gebaut wurde. In: Merian 2

(1950) H. 11, 79–81. [Bauprojekte des 18. Jahrh.]

31 295. —: Prunk- und Parforcejagden. Ebda. 74—78. [Bilder im Schwetzinger Schloß.]

Blitzableiter am Schloß 1776 s. Nr. 27 370.

*

- 31 296. Möhrle, Hans: Das Schwetzinger Schloß-Theater. Mhm 1937. 48 S. Freund, Karl: Über ~s Garten und Theater in Vergangenheit und Gegenwart. In: Die Pyramide 1919, Nr. 28. 30. S. a. Abschnitt M 3 d (II, 2), Nr. 22 834—22 835 (III).
- 31 297. B a g u s c h e , Hermann: Die Moschee im Schwetzinger Schloßgarten. In: Heidelb. Fremdenbl. 1956/57, Ausg. 3.
- 31 298. Martin, Kurt: Nicolas Guibals Deckengemälde für das Badhaus in ~. In: Oberrhein. Kunst 4 (1930) 176—179.
- 31 299. Kienholt, Ulrich: Blätter aus der Schwetzinger Gästechronik. In: Merian 2 (1950) H. 11, 68–73.

K ö l m e l, Karl: Die Fremdenbücher des Schwetzinger Badhauses. In: Baden 6 (1954) Ausg. 2, 22–26.

- -: Amerikaner im Schwetzinger Schloßgarten. In: Heidelb. Fremdenbl. 1959/60, Ausg. 4.
 S. a. Nr. 31 271.
- 31 300. Lacroix, Emil, und Heinrich Niester: Die europäische Chinamode im Spätbarock und Rokoko. Eine Ausstellung aus bad. Schlössern und Sammlungen, ~ 1952. Khe 1952. 15 S. S. a. Nr. 25 762.
- 31 301. Bassermann, Alfred: Schwetzinger Reminiscenz in einem Xenion Schillers. In: Mannh. Gbll. 24 (1923) 110—112.

31 302. Bassermann'sche Haus in ∼. In: Mannh. Gbll. 26 (1925) 147—151.

Schwörstadt Kr. Säckingen

31 303. Metzler, Karl: Die Pfarrkirche zu ~. In: Das vordere Wehratal. Hrsg. M. Klär. Khe 1928, 195–209.

Einwohnerbuch s. Nr. 30 896 — Frühgeschichtl. Funde s. Nr. 1232—1234, 1238 (I, 1), 19 494, 19 641 (III) — Kraftwerk s. Nr. 14 651, 14 653—14 654 (II, 2) — Salmenwage s. Nr. 13 979 (II, 2).

Seckach Kr. Buchen

31 304. Rommel, Gustav: Ein Schreckens- und Unglückstag zu ~. In: Fränk. Bll. 4 (1921) Ausg. 2. [Brand am 24. April 1808.]

Seckenheim, Stadtbezirk s. Mannheim-Seckenheim.

Seebach Kr Bühl

Burgruine Bosenstein s. Nr. 25 539 — Einwohnerbuch s. Nr. 25 019 — Mummelsee s. Nr. 24 847 (IV).

Seefelden Kr. Müllheim

Bronzezeitl. Fund s. Nr. 19 495 (III).

Seefelden, Weiler s. Oberuhldingen Kr. Überlingen.

Seelbach Kr. Lahr

31 305. Himmelsbach, Joseph: Geschichte des Marktfleckens ~, Hauptort der ehem. Reichsgrafschaft Hohengeroldseck. Hüfingen 1906. IV, 229 S.

S. a. Nr. 24 897 (IV).

- 31 306. [Fischer, Wilhelm:] Fünfhundert-Jahrfeier des Katharinenmarktes in ~. 1455–1955. FS. Lahr 1955. 39 S.
 Spachholz, Karl: Geschichte und Sage über den Katharinenmarkt in ~. In: Der Altvater 1 (1934) Folge 21.
- 31 307. Morgenthaler, [Friedrich Anton]: FS zum 200jährigen Bestehen der St. Nikolaus-Pfarrkirche ~ 1749—1949. Lahr 1949. 27 S.
- 31 308. Ludwig, Adolf: Schloß Dautenstein. In: Die Ortenau 21 (1934) 507 bis 511.

Kohler, Oskar: Die Schreinerarbeiten auf Schloß Dautenstein. In: Der Altvater 16 (1958) Folge 7.

31 309. Ludwig, Adolf: Das Müller-Schlößle. In: Die Ortenau 21 (1934) 527.

Bad s. Nr. 15 946 (II, 2) — Fayencerie Dautenstein s. Nr. 14 562 (II, 2) —

Franziskanerkloster s. Nr. 29 058 — Hammerwerk im Litschental s. Nr. 21 788 (III) — Burgruine Lützelhardt s. Nr. 29 276.

Sehringen, Dorf s. Lipburg Kr. Müllheim.

Selbach Kr. Rastatt

Einwohnerbuch s. Nr. 26 920, 26 978.

Seligental, ehem. Kloster, Gem. Schlierstadt Kr. Buchen

31 310. Rommel, Gustav: Geschichte des ehemaligen Klosters ~. Buchen 1922.
40 S. (Zwischen Neckar und Main. 5.)

—: Kloster ~. In: Der Wartturm 3 (1927/28) Nr. 8a.

Wieland, M.: Kloster ~. In: Cistercienser-Chronik 17 (1905) 161 bis 176.

31 311. Zapf, Ge[org] Wilh[elm]: Diplomatischer Beytrag zur Geschichte des Klosters ~. In: Beyträge zur Erweiterung der Geschichtskunde. Hrsg. von Johann Georg Meusel. Tl 1. Augsburg 1780, 189–230.

Sennfeld Kr. Buchen

Schloß s. Nr. 23 079 (III).

Sentenhart Kr. Stockach

Ortsname s. Nr. 24 188 (IV).

Sernatingen s. Ludwigshafen am Bodensee.

Sexau Kr. Emmendingen

31 312. Pertsch, Hermann Oskar: Die Einwohner von ∼ 1682–1698. In: Familie und Volk 7 (1958) 185–187.

Andlauische Fronhöfe s. Nr. 11 564, 11 727 (II, 1).

Siegelau Kr. Emmendingen

Volkskunde s. Nr. 23 260, 23 704 (IV).

Siegelsbach Kr. Sinsheim

31 313. Fütterer, Paul: 700 Jahre ~. 1258—1958. Siegelsbach 1959. 144 S. Festschrift zur 700-Jahrfeier der Gemeinde ~... 11.—13. 7. 1959. Siegelsbach 1959. 24 S. [Darin: Paul Fütterer: Aus der 700jährigen Geschichte des Dorfes ~.]

Siensbach Kr. Emmendingen

Einwohnerbuch s. Nr. 31 801 - Hofmarken s. Nr. 23 893 (IV).

Sindolsheim Kr. Buchen

31 314. Dürr, Alfred: Wohnungsnöte eines Pfarrers zu ~ ums Jahr 1830. In: Fränk. Bll. 4 (1921) Ausg. 2.

Landwirtschaft s. Nr. 13 433 (II, 2).

Singen (Hohentwiel) Kr. Konstanz

31 315. Adreß-Buch der Stadt ~. Singen 1908.

A dreß-Buch der Stadt ~ und der Nachbar-Gemeinden Rielasingen, Arlen, Gottmadingen, Randegg, Gailingen, Hilzingen, Mühlhausen (Amt Engen) [Zahl der Orte wechselt]. Singen [1934: Konstanz] 1911. 1913. 1920. 1925. 1928. 1931. 1934. 1936. 1938.

Einwohnerbuch der Stadt ~ und der Nachbarorte Gottmadingen, Hilzingen und Rielasingen [1958: und Worblingen]. Konstanz 1950. 1952. 1954. 1956. 1958.

31 316. Singen (Hohentwiel). Monographie einer Landschaft. Konstanz 1953.

Der Stadtspiegel von ~. Ein Handbuch für Einheimische und Fremde. Schweinfurt [1956]. 124 S.

Singen (Hohentwiel). Khe 1957. 47 S. (Baden. Monographien seiner Städte und Landschaften. Jg. 9, Ausg. 6.) [S. 15–18: Herbert Berner: Alte Siedlung — junge Stadt; S. 24–28: Hannes Ott: Die Stadtplanung in ~; S. 30–32: Hermann Wilh. Maier: 30 000-Einwohnerstadt als Verkehrs- und Wirtschaftszentrum.]

S. a. Nr. 24 784, 24 790 (IV).

31 317. Funk, Albert: ~. In: Bad. Heimat 17 (1930) 84-91.

31 318. Singen und der Hohentwiel. Hrsg. vom Verkehrs-Verein ~. Singen [1910]. 40 S.

Singen-Hohentwiel. Ein Führer durch den Hegau. Singen 1922. 47 S.

31 319. Sättele, Fr[anz]: Geschichte der Stadt ~. Singen 1910. 155 S.

Brunner, Else: Ein Blick in die Geschichte ~s. In: Der Stadtspiegel von Singen/Hohentwiel. Schweinfurt 1956, 19—28.

Stadtchronik 787 bis 1957. In: Einwohnerbuch der Stadt Singen... Konstanz 1958, 12—22.

31 320. Brunner, J. C.: ~ und die Grafen Enzenberg. In: Bodensee-Chronik
27 (1938) Nr. 28.
S. a. Nr. 19 100 (III).

31 321. R u f , August: Aus der Geschichte der kath. Pfarrgemeinde ~. Radolfzell 1907. 16 S.

- 31 322. Die evang. Diasporagemeinde Singen. Bretten 1876. 4 S. (Flugblatt des bad. Hauptvereins der Gustav-Adolf-Stiftung. 10.)
 Bilder aus dem Leben der evang. Diasporagemeinde ~. Weinheim 1885. (Flugbl. des bad. Hauptvereins der Gustav-Adolf-Stiftung. 15.)
- 31 323. Dobler, Ernst: Die industrielle Entwicklung der Gemeinde ~. 166 S. [Masch.] (Tübinger staatswiss. Diss. von 1922.)
- 31 324. Schenck, Julie: Industrielle Dezentralisation und Wohnungsfrage. Khe 1918. (Freib. staatswiss. Diss.) [S. 88–99: ~ als Dezentralisationsort.]
- 31 325. B i r a m , Else: Die Industriestadt als Boden neuer Kunstentwicklung. Jena 1919. VII, 163 S. (Schriften zur Soziologie der Kultur. 4.)
 S a u t e r S e r v a e s , Hannes: Industriestadt und Kultur. In: Baden 9 (1957) Ausg. 6, 33 f.
- 31 326. Schmid, Hermann: Die ∼er Amtsgerichtsfrage im Bad. Landtag. Singen 1913. 63 S.
- 31 326a.60 Jahre Gewerbeschule S i n g e n-Hohentwiel. 1892—1952. Singen 1953. 78 Bl. [Masch.]
- 31 327. Geschichte der Bezirks-Sparkasse ~. Denkschrift zur Feier des 25jährigen Bestehens. Singen 1910. 39 S.
- 31 328. Engesser, Ad[olf]: St. Peter und Paul, ~. Erolzheim 1957. 38 S. Haas, K.: Aus der Geschichte der Peter- und Paulskirche in ~. In: Bodensee-Chronik 24 (1935) Nr. 19–20.
- 31 329. Berner, Herbert: Das Rathaus zu ~ in Vergangenheit und Gegenwart. In: Hegau 4 (1959) 10-32.
- 31 330. Kaufmann, Edmund: Das neue Krankenhaus der Stadt ~. Singen 1928. 107 S., 27 Taf., 5 Anl.
- 31 331. X. ~er Kunstausstellung 1957. 11. Aug.—1. Sept. 1957. Malerei, Grafik, Plastik im Hegau und am Untersee. Singen 1957. 29 S., 5 Bl. Abb.
 - Aluminium-Walzwerk s. Nr. 14 315a (II, 2) Arbeiterschaft s. Nr. 14 626 (II, 2) Enzenberg-Archiv s. Nr. 19 100 (III) Frühgeschichtl. Funde s. Nr. 1260 (I, 1), 19 496, 19 642 (III) Hegau-Museum s. Nr. 18 734 (II, 2), 19 311 (III) Hegau-Sängerfest 1909 s. Nr. 18 418 (II, 2) Hohentwiel s. Nr. 27 881—27 897 Hohentwiel-Festspiele s. Nr. 22 836 (III) Kriege 1796—1801 s. Nr. 19 914 (III) Krieg 1914—1918 s. Nr. 8705 (I, 2) Mundart s. Nr. 24 107 (IV) Steuerwesen s. Nr. 22 233 (III).

Singen Kr. Pforzheim

31 332. Rommel, Gustav: ~. In: Die Pyramide 10 (1921) Nr. 5-6. 8.

Sinsheim

1. Kreis (Amtsbezirk)

31 333. Einwohnerbuch des Amtsbezirks ~. Stgt 1931. 1937. Kreis-Adreßbuch ~ und Stadt Bad Wimpfen. Hdbg 1949/50.

- 31 334. Im Kraichgauer Hügelland. Landkreis Sinsheim. Khe 1955. 64 S. (Baden. Monographie einer Landschaft. Jg. 7, Ausg. 2.) [S. 5 f.: P. Herrmann: Entwicklung und Struktur des Landkreises ~; S. 7-9: H. Teichert: Der Landkreis im Verlauf der Geschichte; S. 13 f.: Heinrich Teichert: Die Heerstraße durch den Kreis ~.]
- 31 335. Sammlung der bezirks- und ortspolizeilichen Vorschriften und amtlichen Bekanntmachungen für den Amtsbezirk ~. Sinsheim 1912. 125 S.
- 31 336. Amtsblattfür den Landkreis ~. Waibstadt 1946–1949.

 Amtsanzeiger für den Landkreis ~. Jg. 4 ff. Neckarbischofsheim
 1949 ff.
 - Archivalien s. Nr. 351–353 (I, 1) Gesundheitsverhältnisse s. Nr. 15741 (II, 2) Kunstdenkmäler s. Nr. 578 (I, 1) Ur- und Frühgeschichte s. Nr. 19353 (III).

2. Stadt

- 31 337. Sinsheim an der Elsenz. Hrsg. im Auftrag der Stadtverwaltung ~. Hannover 1934. 15 S.
 - Stadtspiegel S i n s h e i m. Ein Handbuch für den Einheimischen und den Gast. Hrsg. Gerhard W a s s e r t h a l. Schweinfurt [1957]. 72 S. [S. 3 bis 20: Heinrich C h r i s t m a n n : Kennst Du den Werdegang deiner Heimat?]
- 31 338. Kirstein, Ewald: ∼. Monographie einer Kleinstadt auf geographischer Grundlage. o. O. 1947. III, 84 Bl., mehr. Abb. und Taf. [Masch.] (Heidelb. phil. Diss.)
- 31 339. Metz, Friedrich: ~. In: Bad. Heimat 9 (1922) 138—145.

 Weiler, Hermann: ~, die alte Reichsstadt an der Elsenz. In: Heidelb.
 Fremdenbl. 1953/54, Nr. 1.
- 31 340. Wilhelmi, Joh. David Karl: Geschichte der Großherzoglich-Bad. Amtsstadt ~. Sinsheim 1856. V, 215 S. (Sinsheimer Jber. 14.)

 Rommel, Gustav: ~. Ein geschichtlicher Überblick. Khe 1954. 20 S.
 Engelmann, W[olfhard]: Rund um den Stiftsturm. Sinsheim 1949.
 61 S.
 - B e c k , F[ranz] W[alter]: ~. Bilder aus seiner Vergangenheit. In: Beck: Geschichten und Gestalten aus Badens Vergangenheit. Kehl 1928, 54–62. S. a. Nr. 3372 (I, 1).
- 31 341. Chronik von ~. Von 1090 bis 1653. In: Quellensammlung der bad. Landesgeschichte. Hrsg. von F. J. Mone. Bd 1. Khe 1848, 202–214.
- 31 342. Strack, Paul: "Wirtschafts- und Feuerrecht" in der Familienforschung. (Zugleich ein Beitrag zur Familienforschung in ~. In: Mein Heimatland 17 (1930) 93–96.
- 31 343. Wilhelmi, Karl: Geschichte der vormaligen freien adeligen Benedictiner-Abtei Sunnesheim. Sinsheim 1851. XVI, 144 S.
 - —: Die Aufhebung des freien adeligen Collegiat-Stiftes auf dem St. Michelsberge bei ∼. Baden-Baden 1846. 58 S. Dass. u. d. T. Die Aufhebung des adeligen Collegiat-Stiftes Sintzheim. In: SAV Baden 1 (1846) 258—313.

S e m m l e r , Josef: ~, ein Reformkloster Siegburger Observanz im alten Bistum Speyer. In: Archiv für mittelrhein. Kirchengesch. 8 (1956) 339 bis 347.

Bischoff, F.: Die Geschichte des Ritterstiftes Sunnisheim. In: Baden 7 (1955) Ausg. 2, 19 f.

S. a. Nr. 20 517 (III).

31 344. Ritter, Wilhelm Friedrich: Höhere Bürgerschule ~ 1843—1893. Eine FS zur Feier des fünfzigjährigen Jubiläums der Anstalt. Sinsheim 1893. 58 S.

Realgymnasium ~. Festschriftzum 110 jährigen Bestehen der Schule. Sinsheim 1953. 120 S.

31 345. Schwenn, L.: Turnverein ~ von 1861 e.V. FS zur Feier des goldenen Jubiläums am 1., 2. und 3. Juli 1911. Sinsheim 1911. 31 S.

Altertumsgesellschaft s. Nr. 674 (I, 1), 19 245 (III) — Auswanderung (19. Jahrh.) s. Nr. 13 252 (II, 2) — Baugeschichte s. Nr. 24 519 (IV) — Buchdruck s. Nr. 17 719 (II, 2) — Evang. Diözese s. Nr. 11 059 (II, 1) — Frühgeschichtl. Funde s. Nr. 1149, 1261, 1722, 1763 (I, 1), 18 561 (II, 2), 19 497 (III) — Gewerbe- und Industrieverein s. Nr. 14 177 (II, 2) — Kreis-Pflegeanstalt s. Nr. 16 045—16 045b (II, 2) — Landwirtschaft s. Nr. 13 399a (II, 2), 21 422 (III) — Münzfund s. Nr. 20 482 (III) — Münz- und Marktrecht des Grafen Zeizolf s. Nr. 9304 (II, 1) — Revolution 1848/49 s. Nr. 8046, 8144 (I, 2), 20 323 (III) — Schlacht 1674 s. Abschnitt D 4 d 2 (I, 1) — Stadtrecht s. Nr. 11 508 (II, 1) — Volksschullehrerfest 1838 s. Nr. 17 582 (II, 2).

Sinzheim Kr. Bühl

- 31 346. Die St. Martinspfarrkirche zu ~. In: Freib. kath. Kirchenbl. 42 (1898) 527-532, 538-542.
- 31 347. Besler, Maximilian: Wasserschloß Tiefenau. In: Die Ortenau 21 (1934) 158–160.

Arnold, Adalrich: Die Wasserburg Tiefenau und ihre Besitzer. Ebda. 23 (1936) 97—112.

Burg Altenburg s. Nr. 25 098 — Einwohnerbuch s. Nr. 25 830 — Kloster Fremersberg s. Nr. 26 890.

Sipplingen Kr. Überlingen

- 31 348. Schatz, Joh[ann] N[epomuk]: Aus dem "Seelbuch" der Pfarrei ~. In: Bodensee-Chronik 18 (1929) Nr. 19–22.
- 31 349. Weckerle, Ernst: Zur Familienkunde von ~. Ebda. 24 (1935) Nr. 5
- 31 350. Stengele, Benv[enut]: Das ehem. Franziskaner-Nonnenkloster zu ~. In: Diözesanarchiv von Schwaben 14 (1896) 126 f.

Schatz, J[ohann] N[epomuk]: Aus einer Sipplinger Klosterchronik. In: Bodensee-Chronik 19 (1930) Nr. 15–16.

31 351. Zimmermann, Josef: Das Bürgermilitär ~. In: Bad. Heimat 11 (1924) 235-237.

-: Die Bürgermiliz ~. In: Birnauer Kalender 7 (1927) 38-43.

Archiv s. Nr. 19 116 (III) — Religiöses Brauchtum s. Nr. 23 262 (IV) — Familiennamen s. Nr. 24 339 (IV) — Hochzeitsbräuche s. Nr. 23 289 (IV) — Burgruine Hohenfels s. Nr. 27 869 — Pfahldorf s. Nr. 19 498 (III) — Wallfahrt 1540 s. Nr. 10 393 (II, 1).

Sitzenkirch Kr. Müllheim

31 352. Martini, Ed[uard] Chr[istian]: ~. In: Schau-ins-Land 3 (1876) 85 bis 89.

W.: Das Frauenkloster ~. Ebda. 4 (1877) 43-46.

Geschichte s. Nr. 30 202 - Sausenburg s. Nr. 31 082.

Sölden Kr. Freiburg

31 353. Gagg, K[arl] von: Einiges aus dem Hexenthale. 2. Selden, ehemal. Kloster und Probstei. In: Schau-ins-Land 12 (1885) 49–55, 91–98. Dorfordnung von 1596 s. Nr. 11 587 (II, 1) — Totenbuch s. Nr. 23 968 (IV).

Söllingen Kr. Karlsruhe

- 31 354. Meerwein, Gustav: Unser ~. Heimatgeschichte aus dem Pfinztal. Khe 1930. 447 S.
- 31 355. Die ältesten Kirchenbücher in ∼. In: Evang. Gemeindebote für Söllingen bei Durlach 1913, Nr. 1–3.
- 31 356. S p ö r n ö d e r , Friedr[ich] Fr[anz]: Ortsfremde in den Kirchenbüchern 1614 bis 1738 der Evang. Kirchengemeinde ~. In: Familie und Volk 1 (1952) 60–63, 117–120.

 Mall, Daniel: Verzeichnis von Söllinger Auswanderern. Schwäbisch

Gmünd 1955. 39 S.

31 357. Festschrift zum 50jährigen Jubiläum der Sportvereinigung ~ 06/07 e.V. Vom 19. bis 21. Mai 1956. o. O. [1956]. 32 S.

Spechbach Kr. Heidelberg

Kirchweih s. Nr. 23 263 (IV).

Spessart Kr. Karlsruhe

- 31 358. Lauinger, Emil: Zur Geschichte des Dorfes ~. In: Alt-Ettlingen 3 (1935/36) 109 f.
- 31 359. Seelsorge und Seelsorger in ∼. In: Pfarrführer durch die Pfarrgemeinde Spessart 1940, 33a–44a.

 Das erste Kirchlein in ∼. Ebda. 1941, Anh. 1–12.
- 31 360. Lauinger, Emil: ~er Glocken-Chronik. In: Der Lauerturm 1 (1949)

Familien- und Flurnamen s. Nr. 24 273 (IV) — Mundart s. Nr. 24 108 (IV) — Volksbräuche s. Nr. 23 264 (IV).

Spetzgart, Burg, Gem. Hödingen Kr. Überlingen

31 361. Glaeser, Otto: Ritterburg ~. In: Bodensee-Chronik 26 (1937) Nr. 16-18.

Spielberg Kr. Karlsruhe

Sozialverfassung s. Nr. 21 276 (III).

Spöck Kr. Karlsruhe

31 362. Hauer, A[rtur]: Das Hardtdorf ~, seine politische, kirchliche und wirtschaftliche Geschichte. Bruchsal 1923. 305 S.

Landwirtschaftl. Nebenerwerbswirtschaften s. Nr. 21 414 (III).

Sponeck, Burgruine, Gem. Jechtingen Kr. Freiburg

31 363. Sponeck. [Fbg] 1938. 95 S. [S. 11-27: Hermann Eris Busse: Der Sponeckzauber; S. 31-77: Heinrich Brenzinger: Die Reichsburg ~.]

Naeher, J[ulius], und H[einrich] Maurer: Die alt-bad. Burgen und Schlösser des Breisgaues. 2. Aufl. Emmendingen 1896. [S. 55–61: Die Burg ~.]

P[faff, Fridrich]: ~. In: Mbll. des Bad. Schwarzwaldvereins 2 (1899) 60–62.

H a u g , Franz: Die ehemals württembergische Burg ~. In: ZGGFreib 37 (1923) 91–108.

Busse, Hermann Eris: Der ~. In: Mein Heimatland 28 (1941) 335 bis 338.

S. a. Nr. 19 939 (III).

31 364. S c h ö n , Theodor: Die Herren von Ow als Besitzer des Schlosses ~. In: Schau-ins-Land 17 (1890) 25–30.

Sprantal Kr. Karlsruhe

Einwohnerbuch s. Nr. 25 635.

Staad, Stadtteil s. Konstanz-Allmannsdorf.

Stadelhofen Kr. Offenburg

31 365. Stadelhofen. FS zur Einweihung des neuen Rathauses. Oberkirch 1951. 41 S. [S. 6-41: Hans Heid: Aus der Geschichte des Ortes.]

Stadenhausen, Stadtteil s. Laufenburg Kr. Säckingen.

Staffort Kr. Karlsruhe

31 366. Urban, Georg: Des Fauts zu Brettheim, Johann von Eltz, gewalttätiger Einfall in den Flecken von ~ 1598. In: Brettener Jb. für Kultur und Gesch. 1956, 57–60. — Auch in: Baden 11 (1959) 240–243.

31 367. Gräf, August: Das Zollhaus bei ~. In: Die Pyramide 21 (1932) Nr. 21.

Buchdruck (Stafforter Buch) s. Nr. 9573 (II, 1), 17 720 (II, 2).

Stahringen Kr. Stockach

31 368. Weber, Kilian: ~ - Homburg, ein Heimatbuch. Stahringen 1928. 196 S.

31 369. Weckerle, Ernst: Die Stahringer Schanze. In: Bodensee-Chronik 18 (1929) Nr. 1.

31 370. Weber, Kilian: Der "Platz" in ~. Ebda. 18 (1929) Nr. 2.

31 371. -: Vom Gemeindetrunk in ~. Ebda. 16 (1927) Nr. 21.

Einwohnerbuch s. Nr. 30 615 — Burg Homburg s. Nr. 27 904 — Mundart s. Nr. 24 109—24 111 (IV) — Sagen und Volksglaube s. Nr. 23 568 (IV).

Staufen Kr. Müllheim

1. Amtsbezirk

31 372. H u m m e l, [Eduard]: Eine "medizinische Topographie" des Amtsbezirks ~. In: Sozialhygien. Mitt. 11 (1927) 17—21.

Archivalien s. Nr. 354—356 (I, 1) — Frühgeschichte s. Nr. 1748 (I, 1), 19 354 (III) — Kunstdenkmäler s. Nr. 578 (I, 1).

2. Stadt

- 31 373. X.: In ~. In: Mbll. des Bad. Schwarzwaldvereins 20 (1917) 76—81. Hensler, Wilhelm: ~ und das Münstertal. In: Baden 5 (1953) Ausg. 3, 27—29. S. a. Nr. 24 528 (IV).
- 31 374. Führervon ~. Fbg 1906. 54 S.
- 31 375. Weitzel, Wilhelm: Die Fauststadt ∼. 1336–1936. Pfarrei und Stadt in 600jähriger Geschichte. Staufen 1936. 142 S.

 —: Geschichte der Fauststadt ∼. Fbg 1946. 53 S.

 Bader, [Josef]: Die Burg und Stadt ∼. In: Schau-ins-Land 7 (1880)

7–32; 8 (1881) 37–60. N a g e l , Jörg Hermann: Aus ∼s vergangenen Tagen. In: Bad. Heimat 16 (1929) 258–266.

- 31 376. Le derle, Alfred: Ein Fronregister der Stadt ~ aus den Jahren 1798 bis 99. In: Familie und Volk 2 (1953) 407–409.
- 31 377. Hugard, R[udolf]: Die Gemeindebeamten zu ~ zur Zeit vor dem dreißigjährigen Kriege. In: Schau-ins-Land 19 (1892) 36–40.
- 31 378. —: Der Verkauf der Kameral-Herrschaften ~ und Kirchhofen an St. Blasien [1738]. Ebda. 14 (1887) 30—32.
- 31 379. Staudenmaier, [Paul]: 1485. Febr. 25. Erentrut, Gräfin von Werdenberg, geb. Gräfin von ~, stiftet einen Jahrtag in der St. Martinskirche zu ~, abzuhalten durch den Decan und das Capitel Breisach. In: FDA 18 (1886) 336 f.
- 31 380. H u g a r d , Rudolf: Die Schule im alten ~. In: Staufener Wochenbl. 1920, Nr. 27. 29–32.
- 31 381. —: Baugeschichtliches aus ~. In: Mein Heimatland 7 (1920) 41-46.
- 31 382. Ginter, Hermann: Von der St. Martins-Stadtpfarrkirche zu ~. In: Freib. kath. Kirchenbl. 1957, 42 f.
- 31 383. Münzel, Gustav: Christian Wenzinger's Ölberg aus ∼ in der neuen Städtischen Skulpturensammlung in Frankfurt a. M. In: Münchner Jb. der bildenden Kunst 3 (1908) 35–51.
- 31 384. Gleichenstein, Frhr [Carl] von: ∼. In: Gottschalck, Friedrich: Die Ritterburgen und Bergschlösser Deutschlands. Bd 3. 2. Aufl. Halle 1820, 45—49.
 - Holthaus, Helmut: Burg und Bürger \sim s. In: Baden 7 (1955) Ausg. 6,8–11.

- 31 385. Hugard, Rudolf: Das Rathaus zu ~. In: Mbll. des Bad. Schwarzwaldvereins 2 (1899) 33–38.
- 31 386. —: Das Gutleuthaus zu ~. In: Schau-ins-Land 46 (1919) 22-28.
- 31 387. Blume, Rudolf: Geschichte des Gasthauses zum "Löwen" in ~, der Stätte des Untergangs des geschichtlichen Faust. In: Alemannia 42 (1915) 141–157.
- 31 388. H u g a r d, Rud[olf]: Die Stubengesellschaft und das Stubenhaus zu ~.
 In: Schau-ins-Land 15 (1888) 49-53.
- 31 389. Zunftfest in ~. Festschrift und Festprogramm, 14. und 15. August 1927. Staufen 1927. 23 S.
- 31 390. Markgräfler Weinfest. 3. ~ 1959. Müllheim 1959. 64 S.

Apotheke s. Nr. 15 816 b (II, 2) — Bauernkrieg s. Nr. 2922 (I, 1) — Faust-Sage s. Nr. 23 594—23 595 (IV), 27 804 — Krieg 1672—1679 s. Nr. 3473 (I, 1) — Krieg 1688—1697 s. Nr. 3571 (I, 1) — Revolution 1848 s. Nr. 8135 (I, 2).

Staufen, ehem. Burg, Gem. Hilzingen Kr. Konstanz

31 391. Stork, [Max]: ~ der Nachbar des Hohentwiels. In: Mbll. des Bad. Schwarzwaldvereins 6 (1903) 87–94.

Staufenberg, Schloß, Gem. Durbach Kr. Offenburg

31 392. Geiler, Wilhelm: Schloß ~. o. O. [um 1925]. 60 S. Asbrand, K.: Das Schloß ~. In: Badenia 1 (1859) 340—425. Geiler, Wilhelm: Schloß ~. In: Die Ortenau 21 (1934) 275—288.

Markgräfl. Rebgut s. Nr. 13 731 (II, 2) — Sage von Peter Staufenberg s. Nr. 23 603 (IV).

Staufenberg Kr. Rastatt

Einwohnerbuch s. Nr. 26 978.

Stebbach Kr. Sinsheim

Eiererzeugung und Eierverbrauch s. Nr. 21 519 (III) — Flurbereinigung s. Nr. 21 427 (III).

Stein Kr. Pforzheim

- 31 393. ~. In: Unsere Heimat. Hbl. für Pforzheim und Umgebung 1959, Nr. 3/4 bis 7/8.
 - Sander, Friedrich: ~er Chronik. In: So weit der Turmberg grüßt 11 (1959) 137–152.

S. a. Nr. 28 619.

- 31 394. Sander, Friedrich: Der ~ er Wassertag. In: So weit der Turmberg grüßt 10 (1958) 103–108. [Unwetterkatastrophe im Mai 1827.]
- 31 395. Festschrift zum Heimattag 1950 am 22., 23. und 24. Juli. Verantwortlich für den Inhalt: E[gon] Th[omas] G üß. Stein 1950. 72 S. [S. 26 bis 49: E. Nickles: Aus der Geschichte von ~.]

Römischer Fund s. Nr. 1723 (I, 1).

Stein am Kocher Kr. Mosbach

- 31 396. Bunte Blätter von ~. Heimat- und familiengeschichtl. Zs. für ~. Gegründet von Hermann Lang. Nr. 1 ff. Stein 1928 ff.
- 31 397. ~ und der ~er Heimattag 1935. In: Der Wartturm 10 (1934/35) Nr. 12. Osterbräuche s. Nr. 23 377 (IV).

Steinach Kr. Wolfach

- 31 398. Müller, Otto August: ~ 1139—1939. Offenburg 1939. 68 S.

 —: Aus der Geschichte des Dorfes ~. In: Die Ortenau 26 (1939) 147
 bis 182; 27 (1940) 1—30.
- 31 399. Kempf, Joh. Karl: [Vogt] Nikolaus Schwendemann von ∼. Ebda. 13 (1926) 129. [Zur Überschwemmung i. J. 1778.]
- 31 400. Wohleb, Joseph L[udolph]: Die Kinzigtäler Kirchenbauten des fürstenbergischen Baumeisters Franz Joseph Salzmann (1724–1786). ~. Ebda. 30 (1950) 103–118.

Ginter, Hermann: Pfarrkirche Hl. Kreuz zu ~. In: St. Konradsbl. 36 (1956) 806 f.

Flurnamen s. Nr. 24 274 (IV).

Steinbach Kr. Buchen

- 31 401. Albert, P[eter P.]: ~. Geschichte eines fränkischen Dorfes. In: ZGG Freib 15 (1899) V—XII, 1—181.

 —: Wann ist ~ entstanden? In: Der Wartturm 9 (1933/34) Nr. 2.
- 31 402. Lenz, Otto: ~. Buchen 1935. 44 S. (Errichtung neuer Pfarreien und Kuratien im Odenwald seit Bestehen der Erzdiözese Freiburg. 4.)
- 31 403. Albert, Peter P.: Das St. Martins- und Veitskirchlein zu ~ und seine Meister. In: FDA 48 (1920) 106–154.
- 31 404. Köhler, Wilhelm: Die "Alte Straße", auch Römerstraße genannt, bei ~. In: Der Wartturm 6 (1930/31) Nr. 2.
 Römischer Votivstein s. Nr. 19 594 (III).

Steinbach Kr. Bühl

- 31 405. 1200 Jahre Steinbach. 700 Jahre Stadtrecht. 15. Juni und 12., 13., 14. Juli 1958. Bühl 1958. 71 S. [S. 7–45: Franz Haßmann: Stadt ~ und seine Geschichte.]
- 31 406. Reinfried, K[arl]: Die Pfarrei ~. In: FDA 41 (1913) 82-133. S. a. Nr. 10 260 (II, 1).
- 31 407. Welte, Melchior: Kurze Darstellung des Lehrgangs in der Schule zu ~. Rastatt 1832. XVI, 196 S.

Beurtheilung des Welte'schen Lehrgangs in der Schule zu ~. Von einem bad. Schulmanne. Hdbg 1833. 30 S.

Welte, Melchior: Kurze Widerlegung der Beurtheilung des Welte'schen Lehrgangs in der Schule zu ~, nebst einigen Erläuterungen desselben. Rastatt 1833.

Beleuchtung der Widerlegung des Herrn Melch. Welte, Dekan und Stadtpfarrers in ~; als Rechtfertigung der Beurtheilung des Welte'schen Lehrgangs vom Beurtheiler. Hdbg 1833. 29 S.

- 31 408. Die St. Jakobspfarrkirche zu ~. In: Freib. kath. Kirchenbl. 40 (1896) Nr. 21–23.
 S. a. Nr. 25 850.
- 31 409. Das Erwin Denkmal bei ~. In: Die Pyramide 14 (1925) Nr. 1.

 Bauernkrieg s. Nr. 9033 (I, 2) Einwohnerbuch s. Nr. 25 830 Feuerwehr s. Nr. 15 718 (II, 2) Flurnamen s. Nr. 24 275 (IV) Landwirtschaft

s. Nr. 13 464 (II, 2) — Mundart s. Nr. 24 112 (IV) — Polizei-Ordnung von 1673 s. Nr. 16 167 (II, 2).

Steinbach Kr. Tauberbischofsheim

31 410. S c h e u e r m a n n , Wendelin: ∼. Geschichte eines fränkischen Bauerndorfes 1214—1940. Steinbach 1940. 210 S.

Steinegg Kr. Pforzheim

31 411. Roemer, Hermann: ~, ein Familienbuch. Markgröningen 1934. 247 S. [Zugleich eine Geschichte der Familie von Gemmingen-Steinegg im Hagenschieß.]

Kastner, Adolf: ~. In: Mein Heimatland 23 (1936) 428-434.

K ü n z i g , R[obert]: ~ und seine Gemarkung. In: Unsere Heimat. Hbl. für Pforzheim und Umgebung 1956, Nr. 5/6.

31 412. Meerwein, [Gustav Adolf]: Ruine ~. In: Aus dem Schwarzwald 7 (1899) 63 f.
Gerwig, R[obert]: Schloß und Herrschaft ~. Ebda. 15 (1907) Nr. 2—6.

S. a. Nr. 10 031 (II, 1).

31 413. Niester, Heinrich: Ein christliches "Bauopfer "aus dem 17. Jahrhundert an der alten Würmbrücke bei ~. In: Nachrichtenbl. der Denkmalpflege in B-W 2 (1959) 56.

Volksbräuche s. Nr. 23 265 (IV).

Steinegg, Burgruine, Gem. Wittlekofen Kr. Hochschwarzwald S. Nr. 30 870.

Steinen Kr. Lörrach

31 414. Boetsch, H[ermann]: Die Heimat der Häfnet-Jungfrau. In: Mbll. des Bad. Schwarzwaldvereins 8 (1905) 74–76.
Schlier, [Otto]: Spuren vergangener Zeiten im Kirchspiel ~. In: Der

Feierabend. Unterhaltungs-Beil. zum "Oberländer Bote" 1905, Nr. 19.

- 31 415. B ü h l e r , E[rnst] F.: Das Schloß zu ∼. In: Das Markgräflerland 9 (1938) 36–45, 83–89.
- 31 416. Seith, Karl: Die Münsterbauhütte zu Basel besitzt Steingruben im Bann zu ~. Ebda. 10 (1939) 93.

Einwohnerbuch s. Nr. 29 217 — Mundart s. Nr. 24 113 (IV) — Sagen s. Nr. 23 569 (IV).

Steinenstadt Kr. Müllheim

31 417. B a d e r, [Joseph]: Urkunden und Regeste über die ehemalige Hochstift-Basel'sche Landvogtei Schliengen. ~. In: ZGO 18 (1865) 483–489; 19 (1866) 105–117.

Geschichte s. Nr. 24 582a (IV) - Mineraltherme s. Nr. 25 429.

41 Bibliogr. Bad. Gesch. V

Steinmauern Kr. Rastatt

- 31 418. Kraemer, Hermann: ~. Geschichte eines Flößerdorfes. Rastatt 1926. 196 S.
- 31 419. Lenz, Otto: Ein Beitrag zur Geschichte der Pfarrei ~. Tübingen 1914. VIII, 48 S.

Steinsberg, Burgruine, Gem. Weiler Kr. Sinsheim

31 420. Wilhelmi, Karl: Die Burgruine ~ bei Weiler unfern der Amtsstadt Sinsheim. Beschreibung und Geschichte. Hrsg. von Karl Klunzinger. Hdbg 1857. VI, 45 S., 2 Pläne. — Auch in: Sinsheimer Jber. 12 (1848) 45–83.

[Stocker, Carl Wilhelm Friedrich Ludwig:] Die Ruine ~ und ihre Umgebung. Heilbronn [um 1880]. 21 S.

Pfaff, Fridrich: Die Burg ~ und der Spruchdichter Spervogel. In: ZGO 44 (1890) 75–117.

Gilbert, Wilhelm: Die Ruine ~. Historisch-topograph. Beschreibung. Sinsheim [nach 1909]. 32 S.

Heybach, Gustav: Der ~, der Kompaß des Kraichgaus. In: Aus Bruhrain und Kraichgau 1929, Nr. 2.

S. a. Nr. 594 (I, 1), 18 822 (II, 2).

Steinsfurt Kr. Sinsheim

31 421. Singer, Eugen: Eine Gedenkstätte an Friedrich den Großen im Kraichgau [in ~, wo Friedrich der Gr. 1730 seinen Fluchtversuch machte]. In: Aus Bruhrain und Kraichgau 1935, Nr. 10.

Römische Funde s. Nr. 1724 (I, 1), 19 595 (III).

Steißlingen Kr. Stockach

31 422. Jehle, Edmund: ~. Aus der Geschichte der Pfarrei und des Dorfes.
Singen 1956. 240 S.

K a r g , A[ugust]: Historisch-Topographisches über die Dorf- und Pfarrgemeinde ~. In: FDA 5 (1870) 207–246.

- 31 423. Jehle, Edmund: ~ im 30jährigen Kriege. In: Bodensee-Chronik 27 (1938) Nr. 3.
- 31 424. Weckerle, Ernst: Das Zehntwesen zu ~. Ebda. 19 (1930) Nr. 2-6.
- 31 425. —: Wallfahrten und Prozessionen der Pfarrgemeinde ~ einst und jetzt. Ebda. 16 (1927) Nr. 16.
 - -: Zur Geschichte der Frühmeßpfründe in ~. Ebda. 21 (1932) Nr. 1-3.
- 31 426. -: Das Klösterlein am Kirnberg bei ~. Ebda. 16 (1927) Nr. 28.
- 31 427. -: Die Heiligkreuzkapelle bei ~. Ebda. 18 (1929) Nr. 5.
- 31 428. −: Zur Häusergeschichte von ~. Ebda. 18 (1929) Nr. 13–18.

Bäuerliche Bevölkerung s. Nr. 13 507 (II, 2) — Einwohnerbuch s. Nr. 30 615 — Familiennamen s. Nr. 24 340 (IV) — Fastnacht s. Nr. 23 331 (IV).

Stetten Kr. Donaueschingen

Burgruine Neuhöwen s. Nr. 18 885 (II, 2).

Stetten Kr. Überlingen

S. Nr. 29 856.

31 429. B a u m e i s t e r , Joseph: Das Mesnerlehen in ∼. Sein Übergang aus dem Besitz der Kirchenfabrik Meersburg in das Eigentum der Gemeinde ∼. In: Bodensee-Chronik 1912, Nr. 10–11.

Flurnamen s. Nr. 24 217 (IV) - Ödung Kutzenhausen s. Nr. 24 579 (IV).

Stetten, Stadtteil s. Lörrach-Stetten.

Stetten am kalten Markt Kr. Stockach

Frühgeschichtl. Fund s. Nr. 1262 (I, 1) — Nusplingen: Statutarrechte (16. Jahrh.) s. Nr. 11 484 (II, 1).

Stettfeld Kr. Bruchsal

31 430. Flos campi. Eine in dem Hochstift-Speyerischen Marktflecken ~ aufgewachsene Feld-Blume; Das ist: Erzbruderschaft des heiligen Rosenkranzes unter Ihro Päbstlichen Heiligkeit Clemente den XIII. entsprossen und unter Ihro hochfürstlichen Eminenz Francisco Christophoro... befrüchtet. Bruchsal 1762. 47 S.

Mühle s. Nr. 14 495 (II, 2).

Stockach

1. Kreis (Amtsbezirk)

- 31 431. Einwohnerbuch für den Bezirk ~. Meßkirch 1938.
- 31 432. Amtsblatt des Landkreises ~. Hrsg. vom Landratsamt ~. Jg. 1 ff. Stockach 1949 ff.
- 31 433. Weber, Kilian: Ein Beitrag zur Geschichte des Wirtsgewerbes im Amtsbezirk ~. In: Bodensee-Chronik 17 (1928) Nr. 2–3.

Archivalien s. Nr. 357–360 (I, 1) – Gemeinden s. Nr. 28 631 – Klöster und Kongregationen s. Nr. 20 677 (III) – Christl. Kunstdenkmäler s. Nr. 18 813 (II, 2).

2. Stadt

31 434. Barth, Jakob: Geschichte der Stadt ~ bis zum Jahre 1810. Stockach 1894. 411 S.

Bettinger, Heinrich: Geschichte der Stadt ~. In: Bad. Heimat 21 (1934) 155-166.

Reichle, [Anton]: Die Geschichte der Stadt ~. In: Alemann. Volk 2 (1934) Nr. 35–36.

- 31 435. Hauß, [Fritz]: ~ und der Bauernkrieg. In: Bodensee-Chronik 19 (1930) Nr. 18—19.
- 31 436. Weber, Kilian: Als Maria Theresia nach ~ kam [1739]. Ebda. 15 (1926) Nr. 21.
- 31 437. —: Eine Bittschrift der Stadt ~ [an Kaiser Franz II. vom 4. Juni 1801]. Ebda. 16 (1927) Nr. 16—17.
- 31 438. Baier, Hermann: Der Josefinismus in ~. Ebda. 13 (1924) Nr. 29-31.

- 31 439. —: Die Anfänge des Kapuzinerklosters in ~. Ebda. 18 (1929) Nr. 23.

 Zierler, Peter B.: Das Kapuzinerhospiz in ~ und seine Bewohner. In:

 Birnauer Kalender 11 (1931) 27—35.

 Pfeiffer, Hermann: Das frühere Kapuzinerkloster in ~ und seine Schicksale. In: Bad. Heimat 21 (1934) 167—174.
- 31 440. Schnell, Hugo: Pfarrkirche ~. München 1936. 10 S.
 Sankt Oswald, ~. Erolzheim 1958. 28 S.
 Der Kirchenneubau ~ und die Heimat- und Denkmalpflege. In: Mein Heimatland 19 (1932) 12–16.
- 31 441. Schlippe, Joseph: Der ~er Kirchturm. Ein Beitrag zur Denkmalpflege in der engeren Heimat. In: Bad. Heimat 21 (1934) 175–186.

 Weber, Kilian: Etwas aus der Geschichte des ~er Glockenturmes. In: Bodensee-Chronik 15 (1926) Nr. 17.
- 31 442. Sättele, Paul: Das Gefallenenmal in ∼. In: Bad. Heimat 21 (1934) 187—191.
- 31 443. Das landwirthschaftliche Central-Fest, gehalten am 10. und 11. Okt. 1842 in ~. Stockach 1842. 31 S.

Apotheke s. Nr. 15 816 b (II, 2) — Fastnacht s. Nr. 23 333—23 336 (IV) — Feuerwehr s. Nr. 22 271 (III) — Letzte Hinrichtung (1833) s. Nr. 21 079 (III) — Kath. Landkapitel s. Nr. 10 268—10 269 (II, 1) — Metzgerordnung von 1730 s. Nr. 14 158 (II, 2) — Mundart s. Nr. 24 114 (IV) — Ortsname s. Nr. 24 190 (IV) — Papiermühle s. Nr. 14 432 (II, 2) — Rinderzucht s. Nr. 13 787 (II, 2) — Sparkasse s. Nr. 22 206 (III) — Schlacht 1799 s. Nr. 3829, 3866, 3868, 3907 (I, 1), 19 924 (III) — Zunftwesen s. Nr. 21 729 (III).

Stockburg Kr. Villingen Einwohnerbuch s. Nr. 31 008.

Stollhofen Kr. Bühl

- 31 444. Hasel, Alfons: Aus ~s Vergangenheit. In: Die Ortenau 37 (1957) 69 bis 75.
- 31 445. Häßler, Josef: Fremde Soldaten zu ~ von 1634–1665. In: Mein Heimatland 27 (1940) 372–376.
- 31 446. Glaubitz, Theodor von: Die Wasserburg ~. In: Die Ortenau 21 (1934) 161-163.
- 31 447. Weech, Friedrich von: Errichtung eines gemeinsamen Sondersiechenhauses durch die drei Gemeinden ~, Schwarzach und Vimbuch 1590, Februar 11. In: ZGO 31 (1879) 448.

Einwohnerbuch s. Nr. 25 830 — Kath. Pfarrei s. Nr. 10 260 (II, 1) — Stollhofener Linien s. Nr. 3357—3358 (I, 1), 19 898 (III).

Strahlenberg, Burgruine, Gem. Schriesheim Kr. Mannheim S. Nr. 31 088.

Strümpfelbrunn Kr. Mosbach

31 448. Braun, Ludwig: Chronik des Evang. Kirchspiels ~, der Pfarr uff dem Winterraw. Khe 1897. VII, 164 S.

Stühlingen Kr. Waldshut

- 31 449. Illustrierter Führer durch ~ und Umgebung. Leipzig 1907. 62 S. (Woerl's Reisehandbücher.)
- 31 450. Feige, Brigitte: ~. In: Baden 11 (1959) 378. S. a. Nr. 6525 (I, 2).
- 31 451. Pletscher, S[amuel]: Wie ~ zu fünf Jahrmärkten kam. In: Randenschau 1 (1886) 107—111.
- 31 452. Brandeck, Hans [d. i. Emil Müller]: Geschichte des Kapuzinerklosters zu ~, sowie der Hof- und Loretto-Kaplanei daselbst. In: FDA 59 (1931) 323–335.
- 31 453. Stühlingen. Konstanz 1913. 4 S. (Flugbl. des bad. Hauptvereins der Gustav-Adolf-Stiftung. 47.)
- 31 454. Schwarz, Benedikt: Stühlinger Schulgeschichtsnachrichten. In: Bad. Schulztg 1911, 325 f., 338—340.
- 31 455. Ginter, Hermann: ~. Kath. Pfarrkirche. In: Nachrichtenbl. der öffentl. Kultur- und Heimatpflege im Regierungsbez. Südbaden 4 (1953) Nr. 11/12, 9 f.
- 31 456. Pletscher, S[amuel]: Das ehemalige obere Thor zu ~. In: Randenschau 1 (1886) 89—92.
 - Bauernkrieg s. Nr. 19 826 (III) Gehörlosenschule s. Nr. 22 354 (III) Gerichtswesen s. Nr. 11 790 (II, 1) Landgrafschaft Stühlingen s. Abschnitt E 4 b 3 (I, 2), Nr. 20 125 (III) Kath. Landkapitel s. Nr. 10 270 (II, 1) Sparkasse s. Nr. 22 207 (III).

Stürzenhardt Kr. Buchen

31 457. Albert, Peter Paul: ∼. Ein Beitrag zur Geschichte des Ortes. In: Der Wartturm 10 (1934/35) Nr. 3–4.

Münzfund s. Nr. 20 483 (III).

Stupferich Kr. Karlsruhe

31 458. Schade, Horst: Die Kirche von ~. In: So weit der Turmberg grüßt 7 (1955) 18–24.

Fachwerkbauten s. Nr. 23 871 (IV).

Stutensee, Schloß s. Blankenloch Kr. Karlsruhe.

Suggental Kr. Emmendingen

- 31 459. L [itschgy], O[tto] von: Das ∼. In: Schau-ins-Land 1 (1873).
- 31 460. R a m b a c h , Hermann: Eine verschwundene Dorfkirche. Aus der Geschichte der Kirche Unserer Lieben Frau zu ~. Ebda. 72 (1954) 57–65. Einwohnerbuch s. Nr. 31 801 Wasserleitung s. Nr. 15 785 (II, 2).

Sulz Kr. Lahr

- 31 461. L u d w i g , A[dolf]: ~er Ortsgeschichte. Lahr 1927. 171 S.
- 31 462. Wiegert, Max: Die Vergangenheit wird lebendig. "Die zu ~ in der Herrschaft Mahlberg entdeckte Salzquelle und derselben beständliche Begebung". In: Der Altvater 15 (1957) Folge 10−12. Müllerordnung von 1714 s. Nr. 21 730 (III).

Sulzbach Kr. Mannheim

S. Nr. 27 813.

Sulzbach Kr. Rastatt

Einwohnerbuch s. Nr. 26 920.

Sulzbach, Zinken s. Lautenbach Kr. Offenburg.

Sulzburg Kr. Müllheim

- 31 463. Frantzen, C. H.: Führer durch ∼ und seine Umgebung. Fbg [um 1890]. 48 S.
- 31 464. Müller, C[hristian] A[dolf]: Eine unbekannte Ansicht von ~ aus dem 16. Jahrhundert. In: Schau-ins-Land 70 (1951/52) 57–63.
- 31 465. Martini, Ed[uard Christian]: ~. Eine Stadt-, Bergwerks- und Waldgeschichte. In: ZGGFreib 5 (1879–82) 1–190.

 P[faff, Fridrich]: ~ und das ~er Bad. In: Mbll. des Bad. Schwarzwaldvereins 3 (1900) 215–226.

 Schick, Rudolf: ~. Ein Abriß seiner Geschichte. In: Bad. Heimat 10 (1923) 137–146.

S. a. Nr. 24 528 (IV).

- 31 466. Pf aff, Fridrich: ~ fünfhundert Jahre badisch. In: Alemannia 43 (1916) 167–179.
 Baader, Emil: Eine alte bad. Residenz. ~ war hundert Jahre Sitz der bad. Markgrafen. In: Die Markgrafschaft 9 (1957) H. 11/12.
- 31 467. Von dem ehemaligen Nonnenkloster zu ~. In: Oetter, Samuel Wilhelm: Sammlung verschiedener Nachrichten aus allen Theilen der historischen Wissenschaften. Bd 2, Stück 1. Erlangen und Leipzig 1749, 60–65.
- 31 468. K a h n , Ludwig: "Wir sind dagewesen . . ." Aus der Geschichte der ehemaligen Judengemeinde ~. In: Mitteilungsbl. des Oberrates der Israeliten Badens 10 (1958) Nr. 12.
 —: Aus der Geschichte meiner Vorfahren. Die ~er Rabbiner David und

Isack Kahn. Ebda. 11 (1959) Nr. 12.

- 31 469. Deßecker, K[arl]: Gedenkschrift zur Erinnerung an die 100jähr. Wiederkehr der Einweihung unserer evang. Stadtkirche in ~. 1838 bis 1938. Sulzburg 1938. 12 Bl.
 S. a. Nr. 4395 (I, 2).
- 31 470. A d a m , Ernst: Die ersten Grabungsergebnisse an der ehemaligen Klosterkirche St. Cyriak zu ~. In: Nachrichtenbl. der öffentl. Kultur- und Heimatpflege im Regierungsbez. Südbaden 8 (1957) 10—12.
- 31 471. Naeher, J[ulius], und H[einrich] Maurer: Die alt-bad. Burgen und Schlösser des Breisgaues. 2. Aufl. Emmendingen 1896. [S. 84–89: Die Schlösser zu ~.]
 - Schlippe, Joseph: ~. Ehemaliges Markgräfliches Schloß. In: Nachrichtenbl. der öffentl. Kultur- und Heimatpflege im Regierungsbez. Südbaden 6 (1955) 44 f.
- 31 472. 1861—1951. 90 Jahre Männergesangverein Sulzburg. Staufen 1951. 31 S.

Bergbau s. Nr. 21 684 (III) - Mundart s. Nr. 24 115 (IV).

Sulzfeld Kr. Sinsheim

Landwirtschaft s. Nr. 13 433 (II, 2) - Burg Ravensburg s. Nr. 30 695.

Sunthausen Kr. Donaueschingen

Römische Funde s. Nr. 19 596 (III).

Tairnbach Kr. Heidelberg

Einwohnerbuch s. Nr. 32 042.

Tannenkirch Kr. Müllheim

31 473. Jörder, Ludwig, und Albert Köbele: Dorfsippenbuch ~. Königsfeld/Schw. und Grafenhausen/Lahr 1957. 355 S. (Bad. Dorfsippenbücher. 6.) (Dt. Ortssippenbücher. 3.)

Sausenhart (Versammlungsstätte der "Landschaft") s. Nr. 20 816 (III).

Tannheim Kr. Donaueschingen

31 474. T u m b ü l t , [Georg]: Das Grab Kunos von ∼. In: SVG Baar 10 (1900) 145.

Tauberbischofsheim

1. Kreis (Amtsbezirk)

31 475. Ris, W[ilhelm]: Der Amtsbezirk ~. Beschrieben für die Volksschulen. Tauberbischofsheim 1874. 24 S. – 2. Aufl. 1881.

Fontaine, H[einrich]: Der Amtsbezirk ~ nebst geschichtl. Notizen. Tauberbischofsheim 1899. IV, 26 S. — 2. Aufl. Khe 1901. IV, 29 S.

—: Heimatkunde des Amtsbezirks ~ nebst geschichtl. Notizen. 3. verb. Aufl. Khe 1908. IV, 34 S.

31 475a.Adreßbuch für den Landkreis ~ - Wertheim - Boxberg. Wertheim 1949.

31 476. Madonnenland an Main und Tauber. Khe 1953. 76 S. (Baden. Monographie einer Landschaft. Jg. 5, Ausg. 5.) [S. 3—9: Anton Schwan: Ein Landkreis baut auf; S. 27 f.: Otto Langguth: Von Wertheim bis Bronnbach.]

Baader, Emil: Taubergrund und Maintal. Ein Heimatlesebuch. Khe 1949. 107 S.

S. a. Nr. 24 766 (IV).

Archivalien s. Nr. 361—363 (I, 1) — Inschriften s. Nr. 19 119 (III) — Kunstdenkmäler s. Nr. 578 (I, 1) — Landesplanung 1959 s. Nr. 21 243 (III) — Landwirtschaft s. Nr. 13 474 (II, 2).

2. Stadt. Allgemeines. Geschichte

31 477. Weick, [Erich]: ~. Ein Führer durch das alte historische Städtchen.
Tauberbischofsheim 1929. 52 S.

Tauberbischofsheim im bad. Frankenland. Hrsg. im Auftrage der Stadtverwaltung ~ ... Hannover 1934. 18 S.

Tauberbischofsheim [1950]. 104 S.

S. a. Nr. 24 517 (IV).